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EDITORIAL 

Andrés Manuel López Obrador y la 
ministra presidenta Norma Piña 
han acaparado la discusión pública 

durante esta semana. En el evento que 
se llevó a cabo por el 106 aniversario de 
la Constitución Mexicana, la titular de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), en contraste con los demás 
presentes, se mantuvo sentada cuando 
el mandatario mexicano llegó a la mesa 
de presidium. Ésto generó comentarios a 
favor y en contra, así como controversiales 
posicionamientos del presidente.
 
Las tensiones entre ambas figuras habían 
comenzado desde hace unos días luego 
de que el presidente López Obrador 
reprochara que la SCJN no se atrevía a 
combatir la corrupción que hay en el Poder 
Judicial. A estos señalamientos, la ministra 
Piña contestó que se debían presentar 
pruebas en vez de lanzar acusaciones.
 
Con este antecedente, los titulares de 
los poderes Ejecutivo y Judicial se vieron 
las caras en el evento organizado para 
conmemorar el 106 aniversario de la 
Constitución. Cuando el presidente Andrés 
Manuel llegó al presidium, los demás 
miembros del mismo se levantaron de 
sus asientos para recibir al mandatario, 
excepto por la ministra presidenta pues se 
mantuvo sentada. 

Este gesto fue visto como una 
demostración de independencia por parte 
del Poder Judicial ante el Ejecutivo, el 
cual fue aplaudido por diversas figuras. 

Sin embargo, no fue del agrado de todos, 
como de Jesús Ramírez Cuevas, vocero de 
Presidencia, quien reprochó en Twitter que 
la ministra no haya respetado el protocolo 
durante el evento. 

Por su parte, el presidente López Obrador 
afirmó que le dio mucho orgullo el actuar 
de la ministra Piña pues se notó que 
los ministros ya no son empleados del 
Presidente como antes. 

Posteriormente, el presidente aseguró 
que Norma Piña es ministra presidenta 
gracias a él, pues en el pasado eran los 
presidentes quienes elegían al titular de la 
Corte. 

El hecho de que la ministra Piña decidiera 
mantenerse sentada a la llegada del 
presidente López Obrador fue una señal 
de independencia que es bien recibida 
por los distintos sectores de la sociedad 
pues el Poder Ejecutivo no ha ocultado sus 
intenciones de presionar al Poder Judicial; 
no obstante, refuerza la idea de que hay 
un ambiente de confrontación o tensión 
entre ambos poderes. 

En cuanto a los dichos del presidente, 
si bien es positivo que haya optado por 
aplaudir en vez de atacar, sus comentarios 
sobre que gracias a él Norma Piña es 
ministra presidenta dejan en evidencia su 
poco conocimiento e interés sobre la lucha 
de los derechos de las mujeres, lo cual es 
lamentable. 

La SCJN, independiente 
y soberana

LA REVISTA PENINSULAR
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La situación política en Yucatán 
comienza a registrar inusitados 
vuelcos; de pronto se sabe que 

el señor Mauricio Vila fue electo 
vicepresidente de la Conferencia 
Nacional de Gobernadores, cargo que 
dejaría en unos meses para asumir 
la presidencia de ese organismo (a 
cargo hoy del morenista Salomón 
Jara) que afilia a los titulares del 
Ejecutivo de los estados. 

Esa plataforma le servirá al mismo 
tiempo al señor Vila para consolidar 
su postulación en la presidencia del 
CEN del PAN desde donde conseguirá 
una senaduría para vivir 6 años cerca 
de quien designe el presidente como 
su relevo y entonces ahora sí, pensar 
en ir por la Presidencia de la República 
o ¿pasarse a Morena? Depende de 
que tan ambicioso sea “el gober”.

Para entonces el señor Vila tendrá 50 
años, hoy apenas tiene 42. Así que los 
planes vienen ya perfilados, falta que 
lo permita YSQ. Las malas lenguas 
aseguran que el gobernador yucateco 
si estaría dispuesto a irse a otro país 
en caso de que pierda las elecciones 
estatales su partido en 2024, porque 
eso sería un tácito reconocimiento al 
fracaso de su periodo como líder pero 
a la vez un digno reconocimiento muy 
apreciado entre los códigos de la 4T. 
No entendimos nada. 

A punto de irse al Verde Ecologista 
que es aliado de Morena, así estaría 
el senador yucateco Jorge Carlos 
Ramírez Marín, prácticamente con un 
pie y las dos manos fuera del partido 
al que ingresó a sus 17 años según 
wikipedia.

Y si ya sacó las manos es porque no 
está siendo tomado en cuenta en las 
decisiones de Alito Moreno, quien 
por cierto lo calificó en un supuesto 
audio de Layda, como “tapete de Vila”, 
por sus continuos coqueteos con 
el gobernador en algo que los une: 
fastidiar al alcalde Renán Barrera en 
todo lo que se pueda.

En una entrevista convenida con 
un reportero que, por cierto suele 
moler con todo al gobernador Vila, 
el senador Ramírez Marín se porta 
como una víctima a la que “el malvado 
PRI quiere correr”. 

Según consta en una publicación de 
internet, el cada vez menos robusto 
político describió que más que él 
quiera irse del PRI, ahora resulta que 
más bien quieren arrinconarlo para 
que se vaya. 

Esta nota por cierto fue motivo de 
burlas, risas y enojos entre otros 
reporteros que criticaron duramente 
la postura del priísta, quien ahora 
busca de mil formas como ser 
atractivo para Morena. 

Se sabe que el senador Ramírez 
quiere ser candidato a gobernador a 
como dé lugar, y colgarse de la que 
sería su última oportunidad porque 
por razones de edad (en agosto 14 
cumple 62) llegaría con más de 67 
años a su próxima oportunidad. 

El puntero en las encuestas para el 
partido Morena es Joaquín Díaz Mena 
quien cumple 49 años (casualmente 
a los dos días que el gordito Marín) 

Especial  / La Revista 
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o sea el popular Huacho es 14 años más 
jóven que el aún priísta. 

Pero de ahí a que ambos puedan 
disputarse la candidatura de Morena a la 
gubernatura, hay un enorme, gran trecho 
porque para AMLO la candidatura debe 
ser para Alpha Tavera —hoy presidenta de 
su partido— y así lo comienzan a entender 
muchos de los fans del ex panista y ex 
priísta Díaz Mena. 

En donde les gana la ex alcaldesa de 
Valladolid es en los “negativos” porque 
a diferencia de ellos dos que rebosan los 
malos datos (Díaz y Ramírez si tienen 
altos índices en contra) ella es bien vista y 
esos números son muy bajos. 

Por el lado del PAN, el alcalde Renán 
Barrera sigue subiendo en forma callada 
y segura en las encuestas y eso que aún no 
se confirma su postulación, tema que por 
cierto el gordito Marín se ha encargado 
de dejar en duda que porque los azules 
pondrán a una mujer, eso con la peregrina 
intención de hacer creer que sería Cecilia 
Patrón la candidata a la alcaldía.

El morenista del infonavit Rogerio 
Castro es idéntico al senador Ramírez 
ya que ambos le meten mucho dinero 
a la campaña de desprestigio contra el 
Ayuntamiento por el ajuste de los valores 
catastrales que derivan en que el predial 
suba. Lo que si no tienen vergüenza es que 
más dinero le meten al facebook pagando 
campañas negras para anunciar la queja 
de una señora que paga 780 pesos anual 
de predial, lo cual equivale a $65 pesos 
diarios… siendo el único impuesto que 
cubre esa señora a la que por cierto el 
pueblo le paga de los impuestos unos 
30,000 pesos anuales. Más otro ingreso 
similar de su esposo, y quizá algunos 
pesos más de los hijos que  también 
tienen becas por no estudiar ni trabajar. 
A todo dar. 

Esa campaña negra del funcionario del 
infonavit confirma que Rogerio intentará 
ser candidato a alcalde. Allá chocará con 
Francisco Torres o con Mauricio Sahuí que 
buscan acomodo en Morena.

Que tal con doña Layda: cuando los 
cachan con la mano en el cajón, siempre 
tienen una salida para intentar evadirse 
de las acusaciones de corrupción. Lo 
extraño para muchos es que aun siendo 
tan bandidos haya aceptado a ciertos 
candidatos cuando que en realidad 
precisamente por desviar dinero para ella 
fueron aceptados en su campaña. 

El pleito de la morenista campechana con 
Televisa le está trayendo peor prensa de la 
que ya tenía el presidente. Lo mismo pasa 
con el tema de la Ministra Presidenta de 
la Corte, a quien el peje aún no digiere. Se 
pasó la semana renegando en su contra y 
tuvo el descaro de reconocer que gracias 
a él, ella está ahí, aunque no aclaró si se 
refería al tropezón que tuvo su candidata 
plagiadora de tesis, quien era la favorita 
y no pudo llegar, por culpa del peje que la 
empujaba como su enviada.

Este domingo volverá una vez más para 
seguir en campaña, el hombre de más 
confianza del presidente: Adán Augusto 
López Hernández, que dicen es notario del 
peje y a la vez es ranchero en el oriente 
del estado. Se le conoce entre los corrillos 
de Morena y en todo Tabasco como un 
político de línea dura que incluso sería 
capaz de peores cosas que las que ha 
intentado AMLO, y que lo definieron por 
anticipado como “un peligro para México”. 
O sea el plan B sería no uno, sino dos 
peligros.

Por cierto llega de gira con el presidente 
y el domingo lo llevan al salón Versalles 
para hacerle un evento previo a la 
contienda electoral o lo que es lo mismo, 
un acto anticipado de campaña…
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CDMX.- Cuando ví los videos en 
redes sociales, quedé aterrorizada. 
Las imágenes de edificios 
desplomándose como si estuviesen 
hechos de polvo en medio de llantos 
y gritos de desesperación parecían 
sacadas de una película de terror. 
-contó a los amigos de siempre la 
empresaria para comenzar la plática 
de esta semana en el Balmoral del 
hotel Presidente Intercontinental- 
Los videos de heridos, atrapados 
y fallecidos eran desgarradores, 
pero también habían algunos de 
milagrosos rescates que traían un 

poco de luz en la penumbra. Sin 
duda, esta apunta a ser una de las 
mayores tragedias que han ocurrido 
en este siglo.

-Hasta el jueves, ya se habían 
confirmado más de 20 mil fallecidos 
por el terremoto del 6 de febrero; 
17,600 en Turquía y 3,377 en Siria. 
-informó el escritor- Actualmente 
hay miles de damnificados que han 
tenido que pasar las últimas noches 
en la intemperie con temperaturas 
bajo cero.

-Terremoto en Siria y Turquía 

Por Baltasar Barbolla

DESOLADORAS SON LAS 
IMÁGENES CAPTADAS 
LUEGO DEL FUERTE 
SISMO QUE SACUDIÓ A 
TUQUÍA Y SIRIA.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Los sobrevivientes han preferido 
mantenerse en las calles o en 
automóviles a pesar del frío debido 
al temor de que vuelvan a colapsar 
edificios tras las réplicas que han habido 
desde el lunes. -explicó el político 

-Así es, amigo político. -retomó el 
escritor- Además del frío, también han 
habido problemas porque los equipos de 
rescate están tardando en llegar a las 
zonas afectadas lo cual le trajo críticas al 
presidente turco, Recep Tayyip Erdogan. 
Por horas, se escucharon gritos de 
gente atrapada bajo los escombros 
que no pudo ser salvada y murió por 
heridas o el frío. Según la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), se avecina un 
segundo desastre humanitario sino se 
les garantiza refugio y recursos básicos 
a los damnificados. 

-Uno de los principales motivos por 
los que ha sido difícil la movilización 
de grupos de rescate en Siria es la 
guerra civil que ha desestabilizado a 
este país por más de una década. Lo 
anterior debido a que ha provocado que 
algunas zonas estén controladas por el 
gobierno de Bashar al-Assad, otras por 
los Kurdos y otras por diversos grupos 
rebeldes. -señaló la periodista- Si a esto 
le sumamos los brotes de cólera que 
comenzaron a observarse en las últimas 
semanas, podemos entender por qué 
algunos se refieren a lo ocurrido como 
una tragedia dentro de una tragedia. 

-El primer terremoto sucedió a las 4:17 
AM del 6 de febrero cerca de la ciudad 
Gaziantep, Turquía, tuvo una magnitud 
de 7.8 grados y una profundidad de 
17.9km. Después hubieron decenas de 
réplicas durante las siguientes horas, 
siendo la más significativa la de 7.5 
grados que ocurrió alrededor de la 1:30 
PM del mismo día. -dijo el editorialista

-Aunque los sismos no han sido 
recurrentes en las regiones más 
afectadas, estas no son ajenas a este 
tipo de tragedias. En 1999, Turquía se 
vió azotada por un terremoto que dejó a 
17 mil muertos; asimismo, hay registros 
de que, en 1822, un sismo de 7.4 grados 
golpeó la ciudad de Aleppo, Siria y dejó 
a 7 mil muertos. Ninguno de estos 2 fue 
tan desastroso como el del 6 de febrero. 
-lamentó la abogada

-No cabe duda de que esta es una de las 
mayores tragedias en lo que va del siglo 
XXI; sin embargo, no es el sismo más 

fuerte que hemos visto en los últimos 
años. En diciembre del 2004, el mundo 
miró con horror cómo un terremoto de 
9.1 grados provocó un tsunami en las 
costas de Indonesia que dejó a más de 
228 mil muertos. De igual manera, en 
el 2011, nos llenamos de preocupación 
al ver que Japón fue azotado por un 
terremoto de 9 grados que provocó 
un tsunami y un grave accidente en la 
planta nuclear de Fukushima.

-En efecto, amigo Baltasar. -asintió 
el político- Ahora bien, el más fuerte 
que se ha registrado ocurrió en Chile 
en el año de 1960. Se estima que tuvo 
una intensidad de aproximadamente 
9.5 grados y que murieron como 6 mil 
personas.

-Por lo que he podido leer, hubieron 
varios factores que hicieron que el 

RECEP TAYYIP 
ERDOGAN, 
PRESIDENTE 
DE TURQUÍA.

EL PRIMER TERREMOTO 
OCURRIÓ A LAS 4:17 AM DEL 
LUNES 6 DE FEBRERO CER-
CA DE LA CIUDAD GAZIAN-
TEP, TURQUÍA, CON UNA 
MAGNITUD DE 7.8 GRADOS.
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LA SOLIDARIDAD DE LOS MEXICANOS NO 
SE HIZO ESPERAR Y DE INMEDIATO SE 

ENVIÓ UNA BRIGADA DE RESCATISTAS Y 
AYUDA HUMANITARIA. 

CONTACTO

terremoto de esta semana fuera tan letal; no sólo fue por 
su intensidad. -expresó el consultor- Dado que la tragedia 
comenzó en la madrugada, las personas se encontraban 
dormidas y no pudieron evacuar por lo que muchos quedaron 
bajo los escombros. De igual manera, influyó que las casas y 
edificios no eran lo suficientemente fuertes para soportar un 
sismo de esta magnitud. Por último, tuvo mucho que ver que 
los terremotos no son tan comunes en esta región, como ya 
habían comentado, pues las personas no estaban preparadas 
para actuar y protegerse.

-México se sumó a los países que se solidarizaron con Turquía 
y Siria y envió elementos capacitados en rescates a las zonas 
afectadas. Fueron 23 elementos del Ejército, 37 de la Marina, 
15 de la Cruz Roja, 5 de la Secretaría de Relaciones Exteriores 
y 16 perros rescatistas; entre estos, se encuentra el Grupo de 
Rescate “Frida”, llamado así en honor a la perrita rescatista 
que se hizo famosa durante el terremoto del 2017. Asimismo, 
el gobierno mexicano apoyó a los grupos de rescatistas civiles 
“Los Topos de México” y “Misión Rescate” para que pudiesen 
sumarse a los voluntarios. -hizo saber la empresaria

-Me parece muy importante que el país apoye a Turquía y Siria 
pues no somos ajenos a sufrir por terremotos. Como dijo el 
Canciller Marcelo Ebrard, México envía apoyos en homenaje 
a su tradición de solidaridad, de respaldo a otros pueblos y, 
desde luego, teniendo presente nuestras experiencias en 1985 
y 2017 respecto a la solidaridad internacional. -mencionó el 
analista

-Acertado el mensaje del Canciller pues recuerda que el pueblo 
mexicano ha necesitado la ayuda de otros países tras ser 
golpeado por duros terremotos. Si está en sus posibilidades, 
ojalá puedan pasar a los centros de acopio ubicados en el 
Zócalo, la embajada de Turquía en México o la Base Militar 1 
en Santa Lucía. Piden alimentos no perecederos como frijol, 
arroz y conservas, pero especialmente ropa de frío. -concluyó 
la periodista- Ojalá lo que enviemos pueda alivianar la dura 
crisis que sufren turcos y sirios. Nuestra solidaridad para 
estos pueblos y esperemos tengan una pronta recuperación.
 

EL CANCILLER MARCELO EBRARD DE-
STACÓ QUE MÉXICO ENVÍA APOYOS A 
TURQUÍA Y SIRIA, EN HOMENAJE A SU 
TRADICIÓN DE SOLIDARIDAD, DE RE-
SPALDO A OTROS PUEBLOS.
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OPINIÓN

Hasta esta semana, el virus SARS-
CoV-2 y sus variantes habían 
matado a 18’127, 283 personas 

alrededor del mundo, de acuerdo 
con las proyecciones realizadas 
por el Institute for Health Metrics 
and Evaluation (IHME), el centro 
independiente de investigación de 
salud global de la Universidad de 
Washington.

El número resulta de sumarle a las 
7 402 194  muertes por COVID-19 
reportadas por las autoridades de 
los países las 10 725 089 muertes 
atribuibles a COVID, incluyendo 
muertes que no fueron reportadas. 

Las proyecciones del IHME “muestran 
la demanda de servicios hospitalarios, 
las muertes reportadas y en exceso 
debido a COVID-19, las tasas de 
infección y pruebas, y el impacto del 
distanciamiento social, organizados 
por país y estado”.

Además de los millones de muertos, 
la pandemia generó una crisis 
económica de grandes proporciones. 
Se estima que unas 500 millones de 
personas cayeron en pobreza extrema, lo que ha puesto en 
riesgo el progreso que tras décadas de esfuerzos se alcanzó 
en el mundo, sobre todo en las economías emergentes.

El costo de la pandemia es multibillonario. Tan solo en 2020, 
de acuerdo a un estimado realizado por David M. Cutler y 
Lawrence H. Summers, ambos de la Universidad de Harvard, el 
COVID-19 le costó a EEUU 16 billones de dólares por concepto 
de reducciones del PIB y de la salud de las personas más los 
costos que significaron las pruebas de COVID, el rastreo de 
contactos y el aislamiento de millones de personas.

La pandemia nos enseñó que los seres humanos y todo lo 
que hemos construido podemos ser duramente golpeados y 
debilitados por un virus microscópico.

Coahuila: ¿el oficialismo usó ese estado como moneda de 
cambio?

Sin embargo, las autoridades sanitarias no solo 
deben preocuparse de la aparición de virus letales 
como el SARS-CoV-2 sino de las denominadas 
superbacterias, tal y como lo advierte el Programa 
de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente en 
su reporte difundido ayer que se titula Preparándose 
para las supermicrobios: fortalecimiento de las 
medidas ambientales relativas a la respuesta por 
el enfoque ‘Una sola salud’ ante la resistencia a los 
antimicrobianos.

En su reporte, la agencia de la ONU señala que “Se 
estima que la resistencia a los antimicrobianos 
(RAM) podría provocar hasta 10 millones de muertes 
cada año para 2050, una cifra similar a la tasa de 

mortalidad por cáncer en 2020… la RAM está íntimamente 
ligada a la pobreza, falta de saneamiento, falta de higiene y 
contaminación… La contaminación asociada a los sectores 
importantes de la economía acelera la aparición, la 
transmisión y la propagación de la RAM; el costo económico 
de la RAM podría representar una caída del PIB de al menos 
3.4 billones de dólares anuales para 2030, lo que conduciría a 
24 millones de personas más a la pobreza extrema”.

El reporte concluye, entre otras cosas, que “Usando el 
enfoque ‘Una sola salud’, que reconoce que la salud de las 
personas, los animales, las plantas y el medio ambiente están 
estrechamente vinculados y son interdependientes, puede 
atacarse eficazmente la RAM.

¿Cuánto le costará en vidas y recursos a México la resistencia 
a los antimicrobianos que resulta de los altos niveles de 
pobreza y el abuso en el consumo de dichos productos?

No solo los virus nos acechan, 
también los súper microbios

La pandemia nos enseñó 
que los seres humanos 
y todo lo que hemos 
construido podemos ser 
duramente golpeados y 
debilitados por un virus 
microscópico.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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CLAROSCURO 

Ha empezado a correr un rumor que va tomando cuerpo, 
incluso en la Ciudad de México: Vivimos los últimos días 
de Layda Sansores como gobernadora de Campeche.

El comentario era generalizado y no habían aún los vídeos 
hechos públicos en el noticiero En Punto, de Enrique Acevedo, 
que confirman la traición de Carlos Miguel Aysa González y 
como compró su embajada en Costa Rica: entregando pacas 
de dinero a Raúl Pozos Lanz, a Armando Toledo Jamit y a Rocío 
Abreu Artiñano, hoy todos parte del gobierno de Morena en 
Campeche y el Senado.

Pozos llegó al senado igual que Rocío Abreu: postulados por 
el PRI, pero dejaron al partido que los llevó de candidatos 
para sumarse a Morena y en sendos vídeos se ve a ambos 
personajes recibiendo fajos de billetes en efectivo que habrían 
sido usados para la campaña de Layda Sansores San Román.

Pozos, Abreu y Toledo Jamit fueron priistas que trabajaron para 
el PRI y su gobierno en Campeche mientras Alejandro Moreno 
Cárdenas, hoy presidente nacional del tricolor, fue gobernador.

Pozos terminó su gestión en el senado y renunció a su militancia 
de 28 años en el PRI; Abreú es el más claro ejemplo de Layda: 
ha militado en todos los partidos que la han postulado pero 
termina cambiado cuando otro les ofrece un cargo más 
redituable. Toledo fue el secretario de Desarrollo Rural en 
el gobierno de Moreno. Hoy los tres son parte de Morena y 
colaboran en el gobierno de Sansores.

Según lo que dicen quienes saben, la conductora del Martes del 
Jaguar tendría que dejar su encargo no sólo por los diferentes 
dislates y conflictos legales que enfrenta en lo personal y que 
podrían terminar por expulsarla del cargo que hoy ostenta, y 
para evitar el castigo se iría de coordinadora de la campaña de 
Claudia Sheinbaum.

Sin embargo, el escándalo que significa para ella la filtración de 
los vídeos donde se ve a sus operadores políticos electorales 
en plena campaña recibiendo dinero del ex gobernador Aysa 
configuraría otro delito más a la larga lista que ha cometido en 
el escaso años que ha sido gobernadora de Campeche, lo que 
refuerza la idea de su pronta salida del Ejecutivo local. 

La llegada de la ministra Norma Piña a la presidencia de la 
Suprema Corte de Justicia cambió radicalmente la posición 
legal de la gobernadora porque, de alguna manera, Jazmín 
Esquivel Mossa, de haber sido electa para el cargo, tendría 
que protegerla y evitaría que las acciones legales en su contra 
procedieran a pesar de las determinaciones judiciales por las 
escuchas ilegales, la violación a la orden de un juez que la 
forzaba a disculparse con las diputadas federales del PRI con 
quienes practicó Violencia Política en Razón de Género al decir 
que llegaron al cargo vendiendo sus cuerpos, espionaje y otras 
violaciones a la ley.

Ha empezado a correr un rumor que va tomando 
cuerpo, incluso en la Ciudad de México, que se 

viven los últimos días de Layda Sansores como 
gobernadora de Campeche.

¿Los últimos días?
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Las agresiones en el Martes del Jaguar de 
Layda Sansores ahora sí podrían tener 
consecuencias porque el presidente de 
la Junta de Coordinación Política, Ricardo 
Monreal, también la denunció en la Fiscalía 
el 28 de octubre -el 3 de noviembre quedó 
en firme el expediente 1819/2022- donde la 
acusa de filtraciones de pláticas personales 
y privadas, espionaje y violaciones a la 
Constitución. Las mismas acusaciones las 
formuló Alejandro Moreno y las legisladoras 
en julio del año pasado.

Hoy Layda está en el banquillo de los 
acusados y para ello se usó lo mismo 
que ella utilizó con sus adversarios, 
con una pequeña diferencia: ella lo hizo 
interesadamente para beneficiar a sus 
correligionarios y la exposición en el 
noticiero la expone cometiendo delitos 
electorales de sus operadores, aunque ella 
se deslinde de ellos.

Mientras Moreno y Monreal se ampararon 
al igual de las legisladoras federales del 
PRI, un juez de Distrito admitió las quejas 
y la instruyó para abstenerse de continuar 
difundiendo grabaciones de los que ella considera 
adversarios de la 4T. También le exigieron eliminar sus 
referencias y alusiones en redes sociales y llegó al extremo 
de que su programa lo realizó en un sitio distinto a su 
oficina, alegando que al trasladarlo a otra sede no usaba 
recursos públicos aunque el programa se transmita por el 
canal oficial del gobierno campechano.

A Monreal lo acusa de haber metido las manos en los 
comicios de 2021 lo que habría llevado a Morena perder la 
mitad de las alcaldías capitalinas. Hoy la acusada de meter 
dinero del gobierno priista a su elección es ella.

La cadena de denuncias -no ha cumplido 9 suspensiones 
definitivas- está integrada también por Jesús Zambrano 
también por espionaje. Las quejas contra la gobernadora 
se sumarían a las que presentó Lía Limón, quien la 
sustituyó en la alcaldía de Álvaro Obregón, por desvíos 
de $200 millones, obras no terminadas, corrupción y una 
serie de irregularidades encontradas luego del proceso de 
entrega recepción.

Así, los proceso contra la señora Sansores seguirán su 
curso legal cuando no se concretó el ascenso de Esquivel, y 
la ministra Piña pugna por devolverle a la Corte su calidad 
de poder independiente, luego de que el ministro Saldivar, 
su antecesor fuera visto como demasiado solícito a las 
peticiones del presidente y de su partido. Además, por si 
todo eso fuera poco, hoy la exhibida podría -seguramente 
lo hará- provocar otra serie de denuncias en su contra 
mientras su triunfo queda claro que tuvo la ayuda de 
un traidor a su partido y a su antecesor y ratifica lo que 
siempre alegó la alianza que encabezó Christian Castro 
Bello: les hicieron trampa desde el poder local.

La presencia de Layda Sansores y sus diferentes 
adversarios ha abierto un nuevo frente en contra de su 
aliada Sheinbaum, quien ella misma admite que se puede 

caer en cualquier momento ante los dislates y deficiencias 
exhibidos en el metro y otras responsabilidades en el 
cargo de jefa de gobierno capitalina, como admite en las 
revelaciones del semanario Proceso.

Si Layda quiere evitar el desafuero de la gubernatura por 
las violaciones a resoluciones judiciales, por usar dinero 
ilegal para ganar la gubernatura, debería de solicitar 
la separación del cargo aunque eso no evitaría que el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial Federal considerara 
no permitirle ser candidata a una diputación federal o al 
senado, con lo que se quedaría expuesta y sin fuero.

Los delitos cometidos por Layda en el ejercicio de su 
administración han sido no sólo harto divulgados sino 
censurados por militantes hasta de su partido quienes ya 
la consideran un daño mayor para el prestigio de la 4T, si 
es que podría tener alguno. Y eso era antes de los vídeos 
de Pozos, Abreu y Toledo.

Las descortesías a la Corte y a su presidenta no sólo 
quedaron de manifiesto en la ceremonia de Querétaro 
por el aniversario de la promulgación de la Constitución, 
sino también dejó claro que la nueva presidenta está muy 
consciente y segura de que la independencia del poder 
judicial no sólo es necesaria sino obligatoria para el 
equilibrio de poderes.

Hoy, las autoridades judiciales tendrán nuevos expedientes 
contra Sansores y, seguro, las exigencias de juicio político 
y de nulidad electoral -aunque tardías- no se dejarán 
pasar. Hoy el camino para dejar la gubernatura se está 
empedrando apresuradamente a golpes de escándalos, 
como a Layda le gusta. Lástima que en su defensa no 
haya resultados que exhibir y sus ausencias justifiquen 
lo que los campechanos ya no quieren vivir: pobreza e 
inseguridad, todo gracias a un gobierno sin proyecto que 
sólo llegó para usufructuar el presupuesto para beneficio 
de unos cuantos. El tiempo dirá…

La presencia de Layda Sansores y sus diferentes adversarios ha abierto 
un nuevo frente en contra de su aliada Sheinbaum.
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BITÁCORA 

En los comicios para gobernador de este 
año se pondrán a prueba dos premisas del 
oficialismo en materia electoral:

1) Que la popularidad del presidente Andrés 
Manuel López Obrador se puede transferir a 
quien resulte aspirante de Morena y 2) que las 
encuestas son el mejor método para definir a 
quien lo represente en la boleta.

Hace tres semanas que arrancaron las 
precampañas en suelo mexiquense y 
coahuilense, y los candidatos del morenismo 
—Delfina Gómez y Armando Guadiana, 
respectivamente— no terminan de carburar. 
“Esto es apenas la precampaña, imagínense lo 
que será la campaña”, dijo, la semana pasada, 
Gómez a modo de justificación por la pobre 
asistencia a uno de sus actos de proselitismo. 
Es cierto, las encuestas publicadas la tienen 
en ventaja sobre su contrincante, la priista 
Alejandra del Moral, pero la distancia se ha ido 
cerrando. De 13 puntos de diferencia que tenía 
inicialmente, ahora le quedan ocho, según una 
de ellas. Y aún faltan cuatro meses para que se 
lleve a cabo la elección.

Más allá de los problemas internos que se reflejan 
en el desarrollo de la precampaña, Gómez sigue 
batallando con el recuerdo del diezmo que se 
rasuró a los trabajadores del ayuntamiento de 
Texcoco cuando ella fue presidenta municipal. De 
acuerdo con el Tribunal Electoral, al menos 2.26 
millones de pesos —de 10.8 millones retenidos 
en total—fueron a parar a una organización 
política afiliada a Morena. Por si fuera poco, 
ahora su gestión de año y medio en la Secretaría 
de Educación Pública, que no dejó nada digno 
de recordar, ha sido señalada por la Auditoría 
Superior de la Federación por inconsistencias en 
el manejo de subsidios federales por un monto de 
830 millones de pesos, que si bien no constituye 
por el momento un desfalco, sí obligarán a la SEP 
y a su extitular a justificar el faltante.

El presidente López Obrador debió salir en su 
defensa, alegando que la honestidad de Delfina 
Gómez no está en duda y que ella sigue viviendo 
en la misma casa de siempre, como si ese dato 

pudiera terminar con la discusión. Pero lo que 
está por verse en el Edomex es si Gómez puede 
salir adelante sola o requerirá todo el tiempo que 
su jefe político la apuntale con sus declaraciones. 
Y si esto sucede, se tendrá que ver si ambos 
logran salir adelante en la elección.

El peligro para López Obrador es que su propia 
popularidad no alcance para hacer triunfar 
a su candidata. Si no fuera suficiente, una 
derrota podría interpretarse como un rechazo 
del electorado mexiquense al mandatario, 
un dato ominoso para el oficialismo ante la 
elección presidencial de 2024, y que obligaría 
al Presidente a reconsiderar que lo único que 
necesitan los ciudadanos es que él les indique 
por quién votar. En Coahuila tampoco camina la 
precampaña de Armando Guadiana y es alto el 
riesgo de una derrota —como ya ha admitido el 
propio presidente de Morena, Mario Delgado— a 
causa de la división del oficialismo respecto de la 
encuesta que se aplicó para definir a su candidato 
a gobernador, un método de designación que 
ha sido defendido a capa y espada por López 
Obrador. Inconforme con el resultado, Ricardo 
Mejía Berdeja, exsubsecretario de Seguridad 
federal, aceptó la candidatura del Partido del 
Trabajo y se ha lanzado contra Guadiana, lo que 
parece casi asegurar el triunfo del candidato de 
la alianza PRI-PAN-PRD, Manolo Jiménez.

Tal vez entre las llamadas corcholatas se esté 
tomando nota de que no vale la pena romper con 
el partido en caso de no ganar la encuesta, pero 
la posibilidad de que a la hora buena no impere 
la disciplina interna y que López Obrador nada 
pueda hacer al respecto, es real. Ya entre los 
cuatro aspirantes presidenciales del oficialismo 
están surgiendo diferencias respecto de quién 
debe aplicar la encuesta y el tipo de preguntas 
que deben realizarse, cuando sólo faltan cinco 
meses para que se publique la convocatoria.

Las elecciones en Estado de México y Coahuila 
quizá no sean claves en sí mismas para vislumbrar 
el resultado de los comicios presidenciales, pero 
sí pueden obligar al oficialismo a revisar sus 
estrategias para enfrentar el 2024.

En Edomex y Coahuila, 
focos rojos para Morena

Por Pascal Beltrán del Río
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OPINIÓN

Cuando recuerdo ganó Barak Obama, la presidencia de 
EEUU (20 enero de 2009), viene a mi mente un profesional 
y amigo con quien tuve el honor de trabajar un tiempo en 

la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY), Marco Herrera 
Berenguer, asesor en materia de comunicación y relaciones 
públicas.

Recuerdo que sentados en una de las mesitas de la Sorbetería 
Colón, en plena plaza principal de Mérida, mi tocayo me 
miró y afirmó que el triunfo de Obama se había cimentado 
en estrategias aplicadas en las entonces y aún incipientes 
tecnologías de información y comunicación.

Este es el futuro de la política, subrayó, y el tiempo le ha 
dado toda la razón, hoy la inmensa mayoría de gobiernos y 
gobernantes de prácticamente todo el mundo --desde luego 
que México, entre ellos-- así como los aspirantes a políticos 
y políticos en proceso de desarrollo basan gran parte de 
sus estrategias en las redes sociales: Facebook, Twitter, 
Instagram e incluso y más recientemente, Tik Tok, plataforma 
que surgió inicialmente para jóvenes y que de manera gradual 
se convirtió en un apetitoso mercado para los gobernantes 
y aspirantes quienes han adaptado sus personalidades al 
formato citado medio de comunicación.

Y regresemos al inicio, EEUU, hoy una buena parte de las 
acciones y los resultados del gobierno de Joe Biden tienen 
como divulgador central a las redes sociales y si nos vamos 
más allá aspectos gráficos y visuales como el problema bélico 
entre Rusia y Ucrania y alrededor de este la participación a 
favor o en contra, también es objeto de propaganda en los 
medios digitales.

Recordemos, un tema más, la pandemia, el cómo detonó 
y se extendió el problema sanitario por el mundo entero, 
al grado de paralizar la producción y la economía, amén 
de los cientos de miles de pérdidas humanas. Aquí las 

tecnologías de información y comunicación fueron 
fundamentales, además de alertar para acelerar la 
generación de la vacuna que, al parecer, ha logrado 
frenar la propagación del virus y sembrado nuevas 
normas de comportamiento social.

En el terreno nacional, pues no hay mejor ejemplo 
que las conferencias mañaneras del presidente 
López Obrador, las cuales, quiero aclarar, no 
llegaron con su arribo a la presidencia sino que el 
hoy mandatario las implantó desde que fue jefe 
del gobierno de la ciudad de México.

AMLO, leyó muy bien el comportamiento de los medios de 
comunicación y para su fortuna “las benditas redes sociales” 
llegaron a él en un momento más que oportuno, siendo jefe 
del ejecutivo federal y desde palacio nacional, cada mañana, 
de lunes a viernes, no tan solo tiene un recurso para la 
promoción de sus proyectos, planes y programas sino que 
también para convertirse en el productor de las agendas 
mediáticas y los temas del día.

Concluyendo, con los tiempos que vivimos, el aquí y el ahora, 
tanto los aspirantes a la presidencia de México, creados y 
proyectados por López Obrador así como otros políticos, 
gobernantes y ex gobernantes del llamado bloque opositor 
han encontrado un enorme e inagotable nicho de mercado 
en las redes sociales y son estas las que hoy informan y 
conducen el criterio de las personas en todos y cada uno 
de los ámbitos de la vida diaria, además de la política, en lo 
económico, financiero, social, deportivo, etc, etc, etc.

¿Qué quiero decir? bueno, que la próxima o el próximo jefe 
de la nación será un producto similar de aquel Obama que 
cité al inicio de esta aportación. Miren, a manera de colofón... 
¿Quién o quiénes no tienen aún un teléfono inteligente en sus 
manos?... Y exactamente el mismo derecho que usted y yo 
tenemos para hablar y opinar…Y votar.

Hoy los profesionales de la publicidad, la mercadotecnia, la 
imagen y demás derivados de la comunicación social, tienen 
ante sí un jugoso mercado: crear gobiernos y gobernantes 
sin importar si estos son o no, tienen o no, las capacidades 
necesarias para ejercer el poder y dirigir los destinos de su 
país.

Hasta la próxima.
Saludos Marco Herrera Berenguer, donde quiera que estés.

Quiénes elegirán a los próximos gobernantes:

¿Las personas o las tecnologías?
Con el triunfo de Obama cimentado en estrategias 
aplicadas en las entonces incipientes tecnologías 
de información, hoy los profesionales de la 
mercadotecnia, imagen y demás derivados de la 
comunicación social, tienen ante sí un jugoso mercado.

Por: Marco Antonio Cortez Navarrete.
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Decir NO habría de ser un instrumento muy 
preciso de ejercer Disciplina para los padres, 
considerando el modelo de Club de Padres.

OPINIÓN

Es frecuente escuchar a personas 
decir: “No sé decir que NO”; y 
también bastante gente piensa 

que “es horrible escuchar un NO por 
respuesta”, por lo cual hasta podrían 
justificar mejor no actuar, no preguntar 
o disimular cuando calculan que sería 
ese NO la respuesta a obtener.

Queda claro que todos quienes 
hablamos, desde chiquititos, “sabemos” 
decir NO; así que probablemente es 
sólo una frase de tantas que usamos 
con imprecisión, para referirnos a 
que no acostumbramos decirlo, que 
tememos decirlo, que consideramos 
no poder (atrevernos a) decirlo, que 
asumimos no deber decirlo o, más 
frecuentemente, no queremos decirlo.

La palabra, en sí misma, es un adverbio, 
cuya función básica es expresar un 
contraste con lo que le siga. Al grado que 
basta como antónimo o negación total. 
Ser o NO ser. Vino o NO-vino. Galleta o 
NO-galleta. Lo haré o NO lo haré. Esa 
palabra y sus aplicaciones como prefijo 
dividen en dos extremos a la realidad, 
mediante el simple truco de generar 
un extremo contrario a cualquier cosa: 
decente – Indecente; uno – Ninguno; 
iré - NO iré; posible – Imposible; grato – 
Ingrato. Y hasta nos permite simplificar 
o aclarar: gato – NO-gato; nacido - NO 
nato; amor – NO-amor; Con Ella o Con 
ella NO.

A pesar de su simpleza para escribirse 
o decirse y de la sencillez de su 
aplicación, hemos logrado una enorme 
complejidad en su uso, mal uso y NO 
uso. La semana pasada, hablando de 

cosas tan banales como la política, 
refería que los adultos en general y los 
padres en particular se valen del NO 
para formar pronto una captación de “lo 
malo” (o NO bueno) en los niños, lo cual 
funciona más pronto que los recursos 
que tenemos para que entiendan “lo 
bueno”.

Se crea allí, a partir de la negación 
una tercera opción. Así, además de 
comportarnos y NO comportarnos, 
podemos mal comportarnos (y bien 
comportarnos); o sea podemos NO 
sentarnos, sentarnos o mal sentarnos; 
querer, no querer o mal querer; ayudar, 
mal ayudar o NO ayudar; pensar, mal 
pensar o NO pensar. 

Espero que ya se estén empezando a 
notar las variantes que dan origen a 
tanta confusión. Por ejemplo, ayudar 
implica auxiliar o poner los medios 
propios para el logro de otro. Lo cual 
podría ocurrir o no ocurrir. Pero no 
falta quien piense que al hacerlo, 
podría lograrse el efecto contrario, y 
en vez de pensar que esa acción fue 
NO ayudar, abre la tercera categoría de 
mal ayudar. Distinto en Pensar, donde 
en un sentido queda claro que puede 
estar algo de la realidad correctamente 
en el pensamiento (pensar) o no (NO 
pensar), o estar en un grado incompleto 
de corrección (pensar mal); y además 
del sentido descriptivo, le podemos 
dar sentido moral a ese pensar mal y 
contrastarlo con pensar bien. E incluso 
agravar el asunto hablando de que en 
el pensamiento siempre hay algo, pero 
no falta quien responde “nada” cuando 
le preguntan ¿qué piensas? o ¿qué 

Límites: Decir ¡NO!
Club de Padres
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OPINIÓN

piensas de tal cosa? Confusión habitual en el amor, cuando piensas en andar, estar 
o relacionarte o NO con “él”, y de allí brincas a la conclusión de si con “él” o con “otro”; 
para mí, cuando eso ocurre, en realidad es un caso de NO-amor; pues la decisión es 
más sencilla y previa: con “él” o NO-con-“él”, y en consecuencia a lo que siga.  

Antes de esos enredos decir NO habría de ser un instrumento muy preciso de 
ejercer Disciplina para los padres, considerando el modelo de Club de Padres, que 
amablemente La Revista tiene a bien compartir contigo cada mes. Recordando: la 
labor parental consiste básicamente en procurar a diario, sana y suficientemente 
Afecto, Disciplina y buen manejo de Oportunidades.

De entre las 60 o más maneras en las que podemos ejercer Disciplina, una de las mal 
entendidas y peor manejadas es la de “poner límites”. Hay muchos libros, materiales 
y charlas de variado contenido y calidad con ese título. Pensando en simplificar 
y ayudar a que sea un instrumento eficaz si como papá/mamá quieres usarlo, 
podemos hoy relacionarlo con el uso del NO.

Digamos que un límite (educativo, formativo, funcional) es un simple 
NO en su sentido original. Lo podemos distorsionar en la forma, 
momento y variaciones del decirlo, pero si simplemente nos 
apegamos y cumplimos en los hechos el sentido original 
de la palabra NO, tenemos un límite listo a servir para la 
formación de la adaptabilidad, que es el producto que 
da la disciplina adecuada.

Por ello afirmo y prevengo que los papás/mamás, 
cuando los usamos bien, aplicamos solo unos 
cuantos límites. Si crees que los usas y tienes 
más de 5 probablemente estás en el caso del 
mal uso de los límites o del NO-uso de límites; 
aunque le llames así, estás haciendo otra cosa.

Un ejemplo físico y simple, para ilustrar. 
Imagina que tienes una propiedad en el campo. 
Es tuya, digamos, es tu casa. Fuera de ella es 
la zona NO-tuya, tu NO-casa. El límite es el 
punto exacto en donde acaba tu casa y luego 
del cual empieza tu NO-casa. Su naturaleza 
puede ser diversa. Para fines formativos, para 
llamarle límite tiene que cumplir exactamente 
esa función, dividir, sin duda, entre el SÍ y el NO: en 
el comportamiento.

Si es físico, puede ser una línea entendida, una marca 
en el suelo; puede ser una cerca, un matorral; puede ser 
un río o una nopalera; Puede ser un acantilado o una reja 
electrificada; o puede ser una barda muy alta y compacta, que 
no puedas romper ni brincar. Formativamente, sólo la barda te 
impedirá, en circunstancias habituales, pasar: cumple el requisito. Las 
demás tienen desde nula hasta probable eficacia; pueden crearte la idea de que 
son un límite y no serlo. Ante el acantilado la mayoría no pasaríamos, pero habrá 
quien sí. Y si te ánimas a probar la electricidad, sólo si caes desmayado o muerto 
dentro habrá funcionado el límite, si caes fuera no.

En los dos últimos casos con tantito miedo o inteligencia, la mayoría decide no pasar 
y eso nos abre el campo de los límites que funcionan moral (culpa), cultural (tabú), 
emocional (fobia), mental (muchas opciones) o socialmente (rechazo, castigo). Hay 
casos en los que llegan a ser tan efectivos como la barda y es cuando sí aplican como 
límites disciplinarios o formativos, la efectividad depende de la forma de colocar el 
límite y de las características de la persona a la restringe.

Los contactos eléctricos son un buen caso para ilustrar. Algunos adultos creen 
que deben poner en ellos un límite y otros no creen eso. Quienes no, dejan que 
sus niños tengan acceso como a muchos otros puntos de la casa; algunos por no 
darle importancia, otros por no pensar al respecto, y otros, pocos, porque asumen 
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que la electricidad, por sí misma hará la labor (de poner 
el límite) si algún día llega a su pequeño/a introducir 
algún conductor entre las ranuras. En este último caso, 
la electricidad les da la razón casi en la totalidad de los 
casos, y hasta lo pueden celebrar, pues la mayoría de los 
chicos/as sobreviven.

Pero quienes sí creen que deben poner un límite, tienen 
tantas opciones, que allí empiezan muchas confusiones. 
Recordando lo básico, se puede introducir o NO-introducir 
algún conductor en las ranuras. Sellar las ranuras con algo 
que el chico/a no pueda quitar es poner un límite. Explicar 
o repetir varias o muchas veces lo que pasará NO es un 
límite, si se hace bien es otra técnica disciplinaria, pero 
no un límite; y si se hace mal es algo ajeno a la disciplina. 
Generar a propósito que su hijo/a sienta el choque 
eléctrico (un día que  ande jugueteando por allí) para que 
ni le intente, sí es un límite; aunque afortunadamente a 
pocos se les antoja esa técnica. Hay algunas formas más 
complejas de lograr un límite con medios ajenos, como un 
buen grito, algunas feas nalgadas o amenazas inconexas, 
pero el éxito de esas, o formas menos extremas, depende 
de la habilidad del padre/madre y las características del 
hijo, especialmente su etapa formativa.

Hablando de conductas más complejas, la diversidad y 
confusión se multiplica. Y por eso tantas versiones de lo 
que es y cómo lograrlo; así como tan poco éxito en aplicar 
límites. Pero dicho en corto, papá/mamá: se trata de que 
haya 1 a 5 acciones que NO permites, suceda lo que suceda, 
que hagan tus hijos; ante las cuales quede a la vista que 
harás lo que sea para que no ocurran (o se repitan). 
Concentrarte en esas poquitas exclusiones aumenta la 
probabilidad de que alguna te funcione. Algunos ejemplos 
serían la violencia en casa, la humillación a otra persona, la 
mentira, el daño a sí mismo o a otra persona… Si logramos 
poner límites a prioridades así, las otras 59 técnicas son 
la opción para todos los demás comportamientos que 
consideremos disciplinar.

Nota indispensable. Si tienes que llegar a tu máximo de 
coraje, paciencia, estrés o avisos para parar de tajo el 
comportamiento: NO es un límite. Ya que lo que en realidad 
sucede es que permites, permites, permites, limitas, 
permites, permites, limitas, permites, permites, permites, 
permites, permites, y ya nadie siquiera te cree que quieres 
limitar. Cuando limitas el NO es total, desde la primera, en 
cualquier posible intento, haya las condiciones que haya. 
Como la barda lo hace en todas las ocasiones que intentes 
salir. Como un claro ¡NO! dicho oportuna, clara, firme y 
consistentemente suele funcionar.

Así se puede leer sencillo. Objetivamente lo es. Subjetiva 
y normalmente ¡para nada! Y es que en efecto, mucha, 
mucha gente no logra o suele decir adecuadamente un 
¡NO! ni en prioridades tan altas, ni en cuestiones menores. 
Puede ir desde la simple duda o pena, hasta los casos 
más graves de lo que podemos llamar la abnegación; 
que etimológicamente es alejarse del NO, por lo que se 
destaca su significado de renunciar a los deseos propios, 
manifestado en no poder negarse a los deseos o 
necesidades de otros.

Las fuentes de esa dificultad pueden ser diversas. En 
ocasión previa ya revisamos las variantes de evitar ser “el 

malo/a de la película”. Añadamos ahora por lo menos el 
miedo a las consecuencias (imaginarias o conocidas) y la 
ansiedad, que se genera al no saber qué va a pasar luego, y 
la claridad de que es probable que sea muy malo.

En Club de Padres, participantes suelen expresar que en 
una alternancia entre el miedo y la ansiedad, se encuentra 
muy disminuida la capacidad de decir que NO ante los hijos. 
Ideas tan palpables o imaginarias sobre que “me dejen de 
querer”, “cambien su concepto de mí”, “les eche a perder la 
vida”, “se traumen para siempre”... llevan a esa expresión 
de no puedo o no sé decirles que NO y suelen acabar 
más temprano que tarde en conflicto, rencor, explosión, 
incumplimiento y otras distorsiones de la disciplina y de la 
relación familiar.

Es importante revisar esas creencias, que generalmente 
son infundadas y producto más de nuestra historia en la 
familia de origen que de los acontecimientos con nuestros 
hijos. Y aún si fueran expectativas reales de consecuencias 
indeseables, tomar dos decisiones. La primera, si el 
asunto es tan importante que amerita un límite (de los 
ya explicados); y la segunda, si cosas tan temibles como 
que “mi hijo me deje de querer” ocurriría por un acto de 
disciplina o es algo que ya está germinando o presente en 
la familia por otros factores que no tienen mucho que ver 
con la conducta que debe cambiar.

Por lo pronto, ¡a practicar! Si creo que:
-no SÉ decir que NO: repite 45 veces al día: ¡NO! No. no. NO. 
¡no! Noooo. No, no.

- No ACOSTUMBRO decir que NO: elige de las variantes 
anteriores la que pueda servirte más y practícala 45 veces 
al día, primero. Y luego, en más y más ocasiones donde 
quieras aplicarla.

- TEMO decir que NO: identifica las consecuencias que 
pueden venir, toma prevenciones y luego di que NO. Y ve 
ganando terrenos.

- No PUEDO (me atrevo) a decir que NO: repite 45 veces al 
día: ¡NO! No. no. NO. ¡no! Noooo. No, no. Elige una y empieza 
a decirla ante una situación específica cada vez que se 
repita. Y luego otra, y así.

- No DEBO decir que NO: revisa tus temas; los morales 
compártelos con alguien en quien confíes y define las 
reglas que sí y las que no has de cumplir. Ante los NO-
morales, aprieta tu panza con la mano, cierra los ojos, y 
di NO.

- No QUIERO decir que NO: NO digas NO. P.D. Sugiero 
hacerte responsable de lo que sigue…
 
Y, si gustas, nos vemos en Club de Padres. O si NO-gustas: 
¡NO!

-----------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Especialista, Maestro y Licenciado en Psicología
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Presidente de AME Adolescentes, A.C.

OPINIÓN
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Destaca el Ayuntamiento de Mérida en el tema de la 
promoción, difusión y apoyo a las artes y tradiciones.

sociedad y de los expertos en arte y política, que citando algunos 
casos, la falta de pagos y satisfactores de la Orquesta Sinfónica 
de Yucatán, que según se informó no había presupuesto para 
sostenerla, el abandono de los teatros antes ya mencionados, 
que trajo como consecuencia el incendio del Peón Contreras por 
falta de mantenimiento, pero si se incrementó los días  y precios 
de acceso a la Feria de Xmatkuil, con las consabidas ganancias 
que estos festejos representan por la venta de cervezas, 
refrescos y  comida.  

Las titulares de la secretaría de cultura, que en un inicio tuvo a 
Erika Millet Corona, que luego fue relevada por Loreto Villanueva 
Trujillo, después de un muy discreto y gris desempeño como 
Secretaria de Educación, de la cual solo fue figura para las fotos 
y los eventos, pues todo el peso de decisiones la tomaba Carlota 
Storey Montalvo dejando a la maestra en un segundo plano 
total. De este relevo tampoco la Secretaría de Cultura, pudo 
levantar, pues según el gobierno estatal, no hay presupuesto 
para actividades culturales, pero sí para hacer obras a veces 
innecesarias que sea hacen sin  consultar al pueblo, y que 
dejan jugosas ganancias, como fue la ampliación del centro de 
convenciones Siglo XXI, en donde se usaron materiales de mala 
calidad, tal como se aprecian en unas estructuras metálicas de la 
parte superior de la fachada del inmueble. 

No tenía caso hacer ampliaciones en el mencionado centro de 
convenciones, pues la administración que encabezó Rolando 
Zapata Bello, hizo con bombos  y platillos el centro internacional 
de convenciones en las avenidas Colón y Cupules, por lo 
que el renglón de las convenciones estaba cubierta con dos 
centros de diferentes características y de gran envergadura. 
Afortunadamente, el Ayuntamiento de Mérida, ha dedicado a 
fomentar las tradicionales actividades culturales que ya son 
célebres durante todas las semanas, aunadas a los eventos 
del Mérida Fest, la creación de la orquesta infantil y juvenil de 
Mérida, sin olvidar los ballets folklóricos, noches de cine en 
el Olimpo, exposiciones de pinturas y obras de arte, las ferias 
gastronómicas complementadas con obras de teatro como lo 
fue la feria del Panucho y posteriormente la hermosa caminata 
de las Animas para celebrar el día de los muertos que partió del 
parque de la Ermita de Santa Isabel, hasta el Cementerio General.  

Ya son tradicionales la vaquería en la puerta del Palacio de 
Gobierno todos los lunes, el baile del recuerdo los martes por 
la noches en el parque de Santiago, los jueves de la serenata 
en el parque de Santa Lucía, los viernes de historia y arte en el 
frente de la catedral o de la Casa de Montejo, con un festival 
de luces, imágenes y colores, además  otros eventos donde se 
ha impulsado la cultura, que el gobierno del estado ha dejado 
como asignatura pendiente.  En este caso la administración 
municipal ha incrementado las actividades sociales opacando a 
la secretaría de cultura.

OPINIÓN

Siempre se ha dicho que al pueblo pan y circo, obviamente 
la comida, las necesidades básicas son primordiales para 
la vida humana, siempre complementada con la parte 

emocional, la cultura y la sana distracción, que nos brinda un 
verdadero y total mosaico de satisfactores, más aún cuando 
son actividades de nuestro agrado, según nuestros perfiles de  
proveernos de diversas culturas a las que podamos tener acceso 
de manera gratuita o mediante algún pago, que hacemos con 
todo gusto y que después de varios días seguimos disfrutando. 

Desde hace algunas décadas las actividades culturales han 
sido el común denominador de las secretarías de cultura de 
los gobiernos yucatecos, mencionando entre otras el Otoño 
Cultural, los conciertos de la Orquesta Sinfónica de Yucatán, la 
Típica Yucalpetén solo por mencionar algunas fechas y grupos 
musicales de gran prestigio y renombre a nivel nacional, también 
algunas manifestaciones en los teatros Peón Contreras, Armando 
Manzanero, Daniel Ayala así como los conciertos masivos que 
se hacían antes de la pandemia, muchos de ellos gratuitos para 
satisfacer las necesidades emocionales de una gran parte de 
la población, sin olvidar las jornadas y talleres en museos de 
la ciudad de  Mérida como el MACAY, el Palacio Cantón solo por 
citar algunos centros de arte que hacía de Yucatán un estado 
preocupado en este rubro de las bellas artes.  

Sin embargo este gobierno a cargo del ejecutivo estatal ha dejado 
en visto muchas actividades con muchas críticas de parte de la 

La cultura en Yucatán, asignatura 
pendiente del gobierno

Por Ismael Méndez Camargo
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EspecialEspecialESPECIAL

Yucatán, sede de la 1ª. Cumbre Biósphera
“La salud del planeta, la salud de todos”

Especial / La Revista 

Desde Yucatán, se comparten 
experiencias y se buscan 
alternativas para contribuir 

con la conservación y protección del 
medio ambiente, al ser sede de la 
primera Cumbre Biósphera “La salud 
del planeta, la salud de todo(s)” y la 
13 Reunión Anual del Grupo de Trabajo 
de Gobernadores sobre Clima, Selvas y 
Bosques (GCF Task Force), encuentros 
de talla internacional, que inauguró 
el Gobernador Mauricio Vila Dosal 
y que reunió a representantes de 
gobiernos, organizaciones, empresas, 
universidades, sociedad civil y agentes 
regionales.

Acompañado de la titular de la 
Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) 
federal, María Luisa Albores González, 
el Gobernador encabezó el inicio de 
ambas actividades para dialogar y 
sumar en torno al cuidado de las selvas 
y los bosques, así como la construcción 
de un mundo más sano y sostenible.

En su mensaje, el director de GCF 
Task Force, William Boyd, destacó a 
Vila Dosal por su liderazgo y visión 
para realizar acciones que suman a 
la preservación de los ecosistemas, 
como estas convocatorias de categoría 
mundial, y políticas públicas que 
favorecen estas metas. Resaltó que 
gobiernos como el yucateco se están 
uniendo a todos los sectores de la 
sociedad, para hacer que las cosas 
ocurran y emprender las acciones 
necesarias para hacer la diferencia.

A su vez, el presidente de Pronus- FIRA 
Barcelona México, Manuel Redondo, 
agradeció al Gobernador por apoyar 
eventos que buscan la prosperidad 
y vanguardia, en torno al cuidado del 
medio ambiente, y la promoción de 

POR EL PLANETA

ACOMPAÑADO DE LA TITULAR DE LA SECRETARÍA DE MEDIO AMBIENTE 
Y RECURSOS NATURALES (SEMARNAT) FEDERAL, MARÍA LUISA ALBORES 

GONZÁLEZ, EL GOBERNADOR ENCABEZÓ EL INICIO DE LA PRIMERA 
CUMBRE BIÓSPHERA “LA SALUD DEL PLANETA, LA SALUD DE TODO(S)” 
Y LA 13 REUNIÓN ANUAL DEL GRUPO DE TRABAJO DE GOBERNADORES 

SOBRE CLIMA, SELVAS Y BOSQUES (GCF TASK FORCE).
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iniciativas y proyectos, que permitan 
avanzar más rápido en la agenda de 
desarrollo sostenible.

Estamos aquí reuniendo a actores 
relevantes para una mejor 
colaboración, para hacer de nuestra 
casa común un lugar mejor para todos 
los que la habitamos, y en Yucatán, 
se han preocupado por implementar 
políticas sustentables, así que no 
podríamos tener mejores anfitriones 
para avanzar, y mejorar nuestros 
entornos y el futuro del planeta, 
aseveró.
Con la presencia del embajador de 
la Unión Europea en México, Gautier 
Mignot, el Gobernador indicó que no 
es casualidad que ambos ejercicios 
se efectúen en Yucatán, pues se ha 
trabajado, en los últimos 4 años, en 
estrategias para la conservación del 
entorno, que han generado impactos 
importantes.

Igual, dijo que los yucatecos estamos 
seguros de que estas plataformas 
serán muy enriquecedoras para 
compartir experiencias y seguir 
implementando políticas, estrategias 
o acciones sustentables, en beneficio 
de las futuras generaciones. “Sigamos 

juntos, trabajando y aportando desde 
lo local, hacia esta gran lucha de 
conservar la biodiversidad, y vivir en 
un planeta limpio y sano”, llamó.

Finalmente, el Gobernador agradeció la 
coordinación que su administración ha 
entablado con la del Presidente Andrés 
Manuel López Obrados y la Semarnat, 
así como la confianza para realizar 
eventos de este tipo en la entidad, 
pues los temas que aquí se suman son 
sumamente importantes para Yucatán.

En su turno, la titular de la Semarnat 
destacó que en el país se mantiene una 
política que no solo se preocupa, sino 
que se ocupa en temas relacionados 
con el combate a la deforestación y 
el cambio climático, por lo que reiteró 
su disposición de continuar sumando 
esfuerzos con los gobiernos y sectores.

Posteriormente, en trabajo en equipo 
con organizaciones internacionales, 
el Gobernador Mauricio Vila Dosal 
realizó la firma de compromiso por 
la Conservación de Yucatán para 
impulsar acciones en atención a los 
estragos del cambio climático que 
permitan detener y revertir la pérdida 
de biodiversidad.

EN EL MARCO DE LA PRIMERA CUMBRE BIOSPHERA (BIÓSPHERA 
CUMBRE), EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL FIRMÓ EL 
“COMPROMISO POR LA CONSERVACIÓN DE YUCATÁN” JUNTO 
CON GOVERNORS’ CLIMATE & FORESTS TASK FORCE, WWF, 
WRI MÉXICO, REFORESTAMOS MÉXICO, A. C., PRONATURA 

PENÍNSULA DE YUCATÁN, DUMAC, EL FONDO MEXICANO PARA 
LA CONSERVACIÓN DE LA NATURALEZA, A.C. Y TNC MÉXICO, 

ACOMPAÑADOS POR LA USAID GLOBAL HEALTH.
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OPINIÓN ESPECIAL 

Junto con las organizaciones 
DUMAC, WWF, Fondo Mexicano para 
la Conservación de la Naturaleza, 
PRONATURA, Reforestemos México, 
GCM, WRI y TNC, Vila Dosal signó el 
documento que establece el compromiso 
de sumar esfuerzos para construir 
acciones hacia la sustentabilidad, que 
apuntalen a atender los estragos del 
cambio climático y permitan detener y 
revertir la pérdida de biodiversidad.

La intención es implementar soluciones 
basadas en la naturaleza, la restauración 
de ecosistemas, el aumento a la 
cobertura forestal del estado, así como el aprovechamiento 
sustentable y la preservación de la biodiversidad para lograr 
que Yucatán sea un estado más verde y sustentable.

También, el Gobernador participó en el panel “Diálogo de 
políticas públicas y gobernanza, desarrollo económico 
sustentable”, con los Gobernadores de Amazonas, Brasil, 
Wilson Miranda Lima, y East Kalimantan, Indonesia, Isran 
Noor, donde compartió las acciones y estrategias que su 
administración lleva a cabo para preservar el planeta y 
reducir los efectos del cambio climático.

Ante la cónsul de Estados Unidos en Mérida, Dorothy Ngutter, 
moderadora del panel, Vila Dosal indicó que, no obstante 
las complicaciones que representaron la pandemia por 

Covid-19 y los fenómenos naturales de 
2020, en Yucatán se trabajó en equipo 
para lograr una recuperación y un 
crecimiento económicos que involucren 
a todas y todos. 

Finalmente, con la titular de la Secretaría 
de Desarrollo Sustentable (SDS), Sayda 
Rodríguez Gómez, Vila Dosal señaló que 
su administración sigue una agenda que 
contempla enfoques transversales en 
las políticas públicas; ejemplo de ello 
es el nuevo sistema de transporte “Va 
y ven”, con rutas eficientes, accesibles 
y sustentables, así como unidades 

modernas, con certificaciones ambientales en Europa y 
México.

La primera edición de la Cumbre Biosphera vincula el 
impacto del trabajo de GCF y se enfoca en la búsqueda 
de soluciones concretas, a través del intercambio de 
conocimientos y experiencias, para un mundo más sano y 
sostenible, mediante el trabajo de autoridades, empresas, 
universidades, centros de investigación y sociedad activa.

La Reunión Anual de GCF Task Force es el encuentro más 
importante del mundo sobre conservación de bosques y 
selvas, que registra la participación de 16 gobernadores, 
57 delegados de medio ambiente, 3 vicegobernadores y 
representantes de 39 estados o provincias de 10 países.

EL MANDATARIO YUCATECO 
AGRADECIÓ LA COORDINACIÓN 

QUE SU ADMINISTRACIÓN 
HA ENTABLADO CON LA 

DEL PRESIDENTE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOS Y 
LA SEMARNAT, ASÍ COMO LA 
CONFIANZA PARA REALIZAR 

EVENTOS DE ESTE TIPO EN LA 
ENTIDAD.
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Reciente encuesta realizada por 
Massive Caller reafirma a Renán 
Barrera Concha como puntero 

en las intenciones del voto, nivel de 
conocimiento y opinión favorable, 
indicadores que lo colocan como 
el favorito para la gubernatura de 
Yucatán en 2024.

OPINIÓN ESPECIAL  

Especial / La Revista 

EN RECIENTE ENCUESTA REALIZADA POR 
MASSIVE CALLER, EL PANISTA RENÁN 
BARRERA CONCHA SE COLOCA COMO PUNTERO 
EN LAS INTENCIONES DEL VOTO PARA LA 
GUBERNATURA DE YUCATÁN EN 2024.

Arrancan las encuestas rumbo a las
elecciones de 2024 por la gubernatura

Renán Barrera lidera las encuestas 
y el PAN desbanca a Morena



Semanario de Información y Análisis Político 27

Por primera vez desde que realiza 
las mediciones, el sondeo de la 
agencia encuestadora coloca al 
PAN por arriba de Morena, con 
el 39.2% de las preferencias 
electorales contra el 37.2% del 
partido guinda, el cual empieza 
a retroceder en Yucatán, ya que 
aparecía en primer lugar.

Muy abajo de ellos está el PRI 
con el 7.5% de las intenciones del 
voto. Un 4.9% de los encuestados 
se pronunció por otro partido y 
un 11.2% aún no decide por cuál 
partido votaría.

En cuanto a Renán Barrera, los 
resultados le favorecen: el 49.4% 
lo prefiere como candidato del 
PAN a la gubernatura, contra 
el 22.1% de Julián Zacarías y el 
18.9% de Liborio Vidal, quien 
está 30.5 puntos por abajo del 
puntero.

En nivel de conocimiento, el 
alcalde de Mérida aparece 

también en primer lugar con 
un 60.5%, así como en opinión 
favorable, ya que el 52.9% lo 
aprueba, colocándolo como el 
mejor calificado.

En estos tres indicadores, Renán 
Barrera ha mejorado. En junio 
de 2022 tenía un 44.6% de las 
preferencias contra el 49.4% 
actual (4.8 puntos más), un 
57% en conocimiento contra el 
60.5% de esta reciente encuesta 
(3.5 puntos más) y en opinión 
favorable pasó de 45.8% a 52.9% 
(7.1 puntos arriba).

En relación con los demás 
partidos, Joaquin Díaz Mena 
aventaja a sus compañeros de 
Morena, como Verónica Camino 
y Rogerio Castro, y Jorge Carlos 
Ramírez Marín lo hace en el 
PRI, pues aparece por arriba de 
Mauricio Sahuí y Pablo Gamboa 
Miner.

POR PRIMERA VEZ 
DESDE QUE REALIZA 
LAS MEDICIONES, EL 
SONDEO DE LA AGENCIA 
ENCUESTADORA 
COLOCA AL PAN POR 
ARRIBA DE MORENA, 
CON EL 39.2% CONTRA 
EL 37.2% DEL PARTIDO 
GUINDA.
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El dirigente nacional de 
Morena, Mario Delgado, 
ha pedido los aspirantes, 
Claudia Sheinbaum, Marcelo 
Ebrard y Adán Augusto 
López, que hagan una “pausa 
en su promoción” para que 
enfoquen sus esfuerzos en 
las elecciones del Estado de 
México y Coahuila.

Corcholatas opacan campañas

Tal parece que las campañas de 
promoción de los aspirantes de 
Morena a la Presidencia de la 

República definidas “corcholatas” por 
el Presidente López Obrador opacan 
las campañas políticas en Coahuila y el 
Estado de México. 

El dirigente nacional de Morena, Mario 
Delgado, les ha pedido los aspirantes, 
Claudia Sheinbaum (Jefa de Gobierno de 
la CDMX), Marcelo Ebrard (Secretario de 
Relaciones Exteriores) y Adán Augusto 
López (Secretario de Gobernación), que 
hagan una “pausa en su promoción” 
para que enfoquen sus esfuerzos en 
las elecciones del Estado de México y 
Coahuila.

Una vez que se llevan a cabo las 
elecciones del 4 de junio, se conformará 
un grupo de trabajo con representantes 
de los aspirantes para definir los 
términos de la convocatoria de Morena, 
que se lanzará en julio para la definición 
de su candidata/o a la Presidencia, 
mediante dos encuestas.

Mario Delgado les ha pedido que mejor 
acompañen a los candidatos de Morena 
en el Estado de México (Delfina Gómez) 
y en Coahuila (Armando Guadiana) a 
caminar en dichos estados, y a que 
envíen a sus equipos de trabajo y 
operadores a estas campañas políticas, 
eso sí, dentro de las actividades que 
están permitidas por la ley.

La Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos, establece en el 
artículo 82, que uno de los requisitos 
para ser Presidente es no ser Secretario 
o subsecretario de Estado, Fiscal 
General de la República, gobernador 
de algún estado ni Jefe de Gobierno del 
Distrito Federal, a menos que se separe 
seis meses antes del día de la elección. 

La elección del 2024 se llevará a cabo 
el 2 de junio, entonces a más tardar, 
tienen hasta diciembre para separarse 
de sus cargos. Mientras tanto, podrán 

seguir dándose a conocer a pesar de 
ser funcionarios públicos. ¿De dónde 
obtienen recursos los candidatos-
funcionarios de todos los partidos, para 
viajar y promoverse por todo el país? 
¿Por qué no se dedican y concentran en 
sus obligaciones mientras les pagan el 
sueldo con recursos públicos?

Por cierto, uno más que levantó la 
mano es Damián Zepeda, senador del 
PAN, quien además le ha pedido a su 
partido que ya abra la convocatoria 
de los candidatos, pues mientras las 
corcholatas se pasean por todo el 
país, la oposición aún está temerosa y 
no se atreve a abrirse a la ciudadanía. 
Incluso, ha hablado de no ir en alianza 
con el PRI, en su opinión deben ir solos 
y no ayudar a que ese partido tenga 
más diputados y senadores.

Estimado lector: ¿usted está a favor 
o en contra de una alianza entre PRI y 
PAN? 

OPINIÓN LA CURUL CIUDADANA 

Por Jorgina Gaxiola



Semanario de Información y Análisis Político 29

¿Cuál será el sustituto 
ideal del diésel?

Todos los sectores de la economía necesitan 
encontrar el modo de alcanzar la neutralidad 
en emisiones de carbono a más tardar en el 

año 2050, y la responsabilidad de hacerlo es mayor 
en los que son causantes de un gran pedazo del 
pastel de las emisiones actuales. El transporte es 
uno de esos grandes contribuyentes. Y dentro del 
sector, podemos distinguir tres grandes niveles: el 
de los automóviles y vehículos ligeros y medianos 
de pasajeros; el del autotransporte de carga y las 
máquinas; y el de los grandes buques y aeronaves.

A pesar de que aún falta un despliegue más amplio 
de los automóviles eléctricos, el sector parece 
tener claro que la tecnología que dominará a este 
nivel, es la de los BEV (Battery Electric Vehicles). 

Es cierto, falta que se desarrolle una gran red 
de estaciones de carga, que disminuyan los 
precios de algunos componentes, especialmente 
las baterías, que se logren realizar cargas más 
rápidas, crear o armonizar el marco regulatorio en 
muchos aspectos, o mejorar la autonomía por cada 
carga completa, pero todo eso está sucediendo ya 
a pasos muy veloces y solo es cuestión de tiempo.

Los grandes buques y las aeronaves ven muy difícil 
y lejano el poder transitar a una fuerza motriz de 
origen eléctrico, y por eso hoy se enfocan en los 
biocombustibles, aunque apenas despuntando y 
apareciendo en las estadísticas. 

El nivel de en medio, el de los tractocamiones de compañías 
fleteras, de las máquinas del sector construcción, de 
la intralogística, y algunas aplicaciones de maquinaria 
industrial mediana o ligera, por mucho tiempo habían 
creído tener en las celdas de combustible que funcionan 
con hidrógeno, al sustituto ideal para abandonar pronto el 
diésel y convertirse en un sector libre de emisiones, pero 
hoy están desviando su atención hacia las baterías.

Ambas opciones utilizan motores eléctricos, la diferencia 
está en la tecnología que les provee de la electricidad que 
a su vez aporta la potencia para moverse.

Las baterías más modernas están 
hechas de litio, otros metales y 
compuestos que almacenan la 
electricidad al conectarse mediante 
cargadores especiales a una red 
eléctrica, y la aportan de manera 
dosificada al motor del vehículo 
cuando esté está en marcha. Al 
agotarse es necesario cargar de 
nuevo.

Las celdas de combustible por su 
lado, son dispositivos que producen 
la electricidad a partir del uso de 
químicos como el hidrógeno y el 
oxígeno, obteniendo como único 
residuo agua.

En la Unión Europea, a partir de 2025, las flotillas de 
vehículos comerciales tendrán que reducir sus emisiones 
de dióxido de carbono en un 15% o se enfrentarán a 
severas penalizaciones, y en los años siguientes, las metas 
de reducción se harán aún más estrictas, tanto, que será 
imposible alcanzarlas aún con la tecnología más moderna 
de motores diésel Euro VI.

Entonces, ¿será el hidrógeno o las baterías el sustituto 
ideal del diésel? Aún no está muy claro, ambos tienen 
enormes desafíos por salvar, lo que sí es un hecho, es que 
el diésel no tiene futuro.

OPINIÓN CONSTRUYENDO 

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

A pesar de que aún falta un 
despliegue más amplio de 
los automóviles eléctricos, 
el sector parece tener 
claro que la tecnología que 
dominará a este nivel, es la 
de los BEV (Battery Electric 
Vehicles).
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En sesión ordinaria, se convocó a 
las diputadas y diputados de la 
LXIII Legislatura al inicio de los 

trabajos de la Glosa del IV Informe de 
Gobierno que se llevarán a cabo del 13 al 
16 de febrero, donde comparecerán los 
funcionarios del Gobierno del Estado, 
de acuerdo a los temas previamente 
acordados por la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política del Congreso del 
Estado.

El diputado Víctor Hugo Lozano Poveda, 
presidente de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política del Congreso 
del Estado, explicó en entrevista, el 
procedimiento que iniciará con la 
sesión convocada para el 13, dividida 
en dos bloques. El primero, a las 11 
horas, se convocó a la Secretaría 
de Seguridad Pública (SSP), Fiscalía 
General del Estado (FGE) y Secretaría 
de Administración y Finanzas (SAF).

El segundo a las 15 horas, estarán 
la Secretaría de Salud del Estado de 
Yucatán (SSY), Secretaría de Educación 
(Segey) y la Secretaría de Desarrollo 
Sustentable (SDS). En ambos casos, los 
funcionarios tendrán hasta 15 minutos 
de presentación y posteriormente se 
realizarán las preguntas y respuestas.
“Estos son los secretarios que hemos 
invitado, aún falta el pronunciamiento 
del titular del Ejecutivo en relación 
de enviar algún funcionario más 
para ampliar información”, agregó el 
diputado.

Asimismo, explicó que, en el primer 
bloque del 15, estarán la Secretaría de 
Fomento Turístico (Sefotur), Secretaría 
de Obras Públicas (SOP) y del Instituto 
de Movilidad y Desarrollo Urbano 
Territorial (Imdut); y en el segundo 
bloque, la Secretaría de Desarrollo 
Social y de Desarrollo Rural.

El legislador Lozano Poveda agregó que 
el 14 y 16 de febrero se tendrán otras 
sesiones plenarias, tal y como marca 
la Ley Reglamentaria de la Glosa, 
para que las bancadas intercambien y 

OPINIÓN CONGRESO 

Especial / La Revista 

EN SESIÓN ORDINARIA, SE CONVOCÓ A LAS DIPUTADAS Y 
DIPUTADOS DE LA LXIII LEGISLATURA AL INICIO DE LOS TRABAJOS 
DE LA GLOSA DEL IV INFORME DE GOBIERNO QUE SE LLEVARÁN A 

CABO DEL 13 AL 16 DE FEBRERO.

EL DIPUTADO VÍCTOR HUGO LOZANO POVEDA, PRESIDENTE 
DE LA JUNTA DE GOBIERNO Y COORDINACIÓN POLÍTICA DEL 

CONGRESO DEL ESTADO SUBRAYÓ QUE YUCATÁN SIGUE 
MARCANDO LA PAUTA COMO UN CONGRESO, EN EL QUE EL 

DIÁLOGO Y EL RESPETO IMPERAN.

LXIII Legislatura lista para iniciar 
Glosa del IV Informe de Gobierno
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expongan puntos de vista y se fijen los 
posicionamientos correspondientes. 

El diputado aseguró que Yucatán sigue 
marcando la pauta nacionalmente, en 
cuanto a ser un Congreso, en el cual 
el diálogo y el respeto imperan en el 
Legislativo.

“Lo más importante es que los 
ciudadanos se sientan seguros en 
materia económica, de la seguridad 
de andar por las calles, de contar con 
mejores empleos bien pagados; eso 
es lo que nos debe de mover como 
legisladores”, dijo.

En cuanto al tema de la seguridad 
y de impartición de justicia, Lozano 
Poveda señaló que desde la apertura 
del período se anunció que se estará 
trabajando de manera permanente en 
actualizar el sistema de impartición 
de justicia en cuanto a la eficiencia y 
acercar posturas de los tres poderes 
para mejorar el marco penal, civil, 
familiar y mercantil en Yucatán.

En la sesión ordinaria, en asuntos 
generales, el diputado del PRI Gaspar 
Quintal Parra presentó una iniciativa en 
materia de tarifa social de transporte 
público para niñas, niños, estudiantes, 
adultos mayores y personas con 
discapacidad en la Ley de Movilidad y 
Seguridad Vial del Estado de Yucatán, a 
fin de brindar garantía y certeza legal.

“Proponemos a su vez ampliar el 
alcance de la tarifa social en el 
transporte para las y los trabajadores 
de las dependencias y entidades de la 
administración pública estatal y de los 
poderes Legislativo y Judicial, así como 
organismos autónomos estatales”, 
dijo.

El diputado Quintal Parra aseguró 
que con estas acciones se empatiza 
con los servidores y se reconoce la 
indispensable labor que realizan, como 
parte de la fuerza que hace funcionar a 
las instituciones públicas.

La diputada de Morena, Alejandra 
Novelo Segura presentó una iniciativa 
que propone incorporar como mandato 
constitucional que la violencia política 
contra las mujeres deba de ser una 
de las cláusulas de nulidad de una 
elección, en virtud de mandar un 
mensaje claro de que las conductas 
violentas no pueden ser permitidas en 
los procesos políticos, ni en ámbitos 
generales de la vida.

“Se plantea, además, adicionar una 
fracción a la Ley de Instituciones 
y Procedimientos Electorales del 
Estado de Yucatán, ya que no existe 
una sanción expresa correspondiente. 
Con esto, se estipulan los casos en los 
que aplica la nulidad de una elección 
cuando exista la violencia, así como 
las infracciones, la multa o la pérdida 
de registro, cuando esta se dé en 
el periodo previo al registro de las 
personas candidatas”, agregó.

En su turno, la diputada del PRI, Karla 
Franco Blanco entregó una iniciativa 
para reformar el Código Penal del 
Estado de Yucatán en materia de abuso 
sexual infantil, en la que propone 
elevar la penalidad mínima de 12 y 
una máxima de 20 años, así como una 
multa que va de los 600 a 3 mil días de 
multa.

“Con esta reforma se están tomando 
medidas institucionales que garanticen 
penas severas para quienes victimicen 
a las niñas, niños y adolescentes, y 
estamos seguros de que este cambio 
al Código es necesario y se ajusta a 
los estándares constitucionales al ser 
racional, objetiva y congruente con los 
efectos y consecuencias de la infancia 
yucateca”, puntualizó.

Al igual, se dio lectura a diversos 
oficios de Dzilam de Bravo y Río 
Lagartos, de la Fiscalía Especializada 
en el Combate a la Corrupción del 
Estado, de la Comisionada del Instituto 
Estatal de Transparencia, Acceso a la 
Información Pública y Protección de 
Datos Personales y un oficio enviado 
del Tribunal Electoral del Estado.

EL DIPUTADO DEL PRI GASPAR 
QUINTAL PARRA PRESENTÓ 
UNA INICIATIVA EN MATERIA 

DE TARIFA SOCIAL DE 
TRANSPORTE PÚBLICO PARA 
NIÑAS, NIÑOS, ESTUDIANTES, 

ADULTOS MAYORES Y 
PERSONAS CON DISCAPACIDAD 

EN LA LEY DE MOVILIDAD Y 
SEGURIDAD VIAL DEL ESTADO 

DE YUCATÁN.

LA DIPUTADA DE 
MORENA, ALEJANDRA 
NOVELO SEGURA 
PRESENTÓ UNA 
INICIATIVA PARA 
INCORPORAR 
COMO MANDATO 
CONSTITUCIONAL 
QUE LA VIOLENCIA 
POLÍTICA CONTRA 
LAS MUJERES DEBA 
DE SER UNA DE 
LAS CLÁUSULAS DE 
NULIDAD DE UNA 
ELECCIÓN.
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El Alcalde Renán Barrera Concha y 
los integrantes de la Federación 
de Sindicatos de Trabajadores 

al Servicio del Estado (FSTSE) se 
reunieron para conocer los diferentes 
programas que el Ayuntamiento de 
Mérida destina para mejorar la calidad 
de vida de las familias del Municipio.

En la reunión que se efectuó en el 
Palacio Municipal, Barrera Concha 
intercambió experiencias con el 
dirigente estatal de la FSTSE, Reyes 
Martín Arceo Acevedo, sobre los 
programas y servicios que brinda el 
Ayuntamiento de Mérida con el fin de 
que los más de 17,000 trabajadores 
afiliados a estos sindicatos conozcan 
sobre este catálogo de programas que 
buscan elevar la calidad de vida de 
quienes habitan en el Municipio.

Entre los representantes estatales de 
los sindicatos que acudieron estuvo 
Florencio Avilés Tun por la Secretaría 
del Trabajo y Previsión Social, Manuel 
Jesús Rivero Cruz del Sindicato 
Nacional de Trabajadores Indigenistas, 
Mario de Garay Ciau de la Secretaria 
de Marina, Miguel Manzanilla Sierra 
de TELECOM, Mario Dávalos Fregoso 
del Sindicato Independiente de 
Trabajadores del SENEAM, Victoria 
Pech Tejero del Sindicato Nacional de 
Jubilados y Pensionados por el Estado, 
Fernando Pérez Romero de Servicio 
Postal Mexicano (SEPOMEX), Luis Keb 
Sánchez de Educación para Adultos, 
Rosa Suárez Delgado del Tribunal 
Agrario y Rita Mendoza de Diconsa.

El Presidente Municipal presentó temas 
de interés para las familias de los 
agremiados como las becas y cursos 
para las y los jóvenes que desean 
ingresar a la secundaria, bachillerato 
y licenciaturas donde pueden mejorar 
sus habilidades y conocimientos; 
además, presentó el programa Ver por 
Mérida, donde se entregan de forma 
gratuita lentes graduados a quienes 
más lo necesitan.

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

EL PRESIDENTE MUNICIPAL PRESENTÓ LOS 
PROGRAMAS MUNICIPALES ENFOCADOS A 
MEJORAR LA CALIDAD DE VIDA PARA LAS 

FAMILIAS DEL MUNICIPIO.

Renán Barrera se reúne con líderes 
sindicales para trabajar a favor de 

los servidores públicos
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Asimismo, recordó que existe un 
programa de estímulos y descuentos 
para el pago oportuno del impuesto 
predial, especialmente para los 
jubilados, pensionados, adultos 
mayores y personas con discapacidad 
se les concederán descuentos que 
van del 50%, 75%, y hasta el 100% 
en el pago del predial, dependiendo 
del valor catastral. El subsidio se 
otorgará cuando el pago del impuesto 
correspondiente a la anualidad del 
ejercicio fiscal 2023 sea realizado en 
una sola exhibición, durante los meses 
de enero, febrero o marzo.

“Tanto el Gobierno del Estado de 
Yucatán como el Ayuntamiento 
de Mérida reconocemos a las y 
los trabajadores de los diferentes 
sectores económicos, por ello, 
tenemos programas que contribuyen a 
fortalecer la economía de las familias 
y que contribuyan a mejorar la calidad 
de vida de quienes más lo necesitan”, 
expresó.

Por su parte, Arceo Acevedo resaltó 
que Mérida es reconocida a nivel 
nacional por sus índices de seguridad, 
abatir y reducción la pobreza, la 
calidad de sus servicios públicos y los 
programas enfocados a mantener a 
apoyar a la población vulnerable y a 
los trabajadores.

Destacó que la ciudad continúa siendo 
un referente nacional en desarrollo 
económico por la promoción del 
Municipio como un polo natural de 
inversión, debido a que existe una 
infraestructura urbana que cumple con 
las expectativas el establecimiento 

de nuevas industrias, el turismo, 
ampliación de circuitos comerciales y, 
en conjunto, generan más condiciones 
para transformar positivamente la 
vida de sus habitantes.

Al respecto, Barrera Concha manifestó 
que para mejorar la calidad de vida de 
las familias de las y los trabajadores 
en el Municipio también se realizan 
inversiones que impactarán en 
mejorar el entorno urbano para crear 
espacios de sana convivencia, ampliar 
los servicios básicos y públicos, así 
como obras urbanas que contribuyan 
a atraer cada vez más inversiones a la 
ciudad.

Señaló que en la segunda sesión del 
Comité de Participación Ciudadana de 
las Obras del Fondo de Infraestructura 
Social Municipal (FAIS) Ramo 33 se 
aprobó una inversión histórica de 
221 millones 766 mil 886.29 pesos, 
que representa un crecimiento de 48 
millones 296 mil 122.01 pesos más que 
la priorizada el año pasado.

De ese total, indicó que se priorizó un 
monto de 221 millones 766 mil 886. 29 
pesos, en obras con sentido de justicia 
social, con acciones concretas que 
combaten la pobreza y la desigualdad 
en las colonias y comisarías que más 
lo necesitan para beneficiar a más 
de 22 mil personas con 621 obras de 
infraestructura y acciones de vivienda.

Finalmente, el Primer Edil acompañado 
de los integrantes del FSTSE acordaron 
continuar con estas reuniones para 
que la información sobre estos temas 
sea difundida entre sus agremiados.

EN LA REUNIÓN QUE SE 
EFECTUÓ EN EL PALACIO 

MUNICIPAL, BARRERA CONCHA 
INTERCAMBIÓ EXPERIENCIAS 

SOBRE LOS PROGRAMAS Y 
SERVICIOS QUE BRINDA EL 

AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

En Yucatán, el primer Centro 
de Desarrollo de Ingeniería del 

Sureste de México de PREH 

Jóvenes yucatecos tendrán la 
oportunidad de capacitarse en el 
diseño de productos electrónicos 

de alta tecnología para la industria 
automotriz, a través del primer 
Centro de Desarrollo de Ingeniería 
del Sureste de México, de la empresa 
alemana PREH, que inauguró el 
Gobernador Mauricio Vila Dosal en la 
Universidad Politécnica (UPY). 

Vila Dosal y el presidente de PREH, 
Nick Lontscharitsch, pusieron en 
funcionamiento el nuevo espacio, 
fruto de varias gestiones del 
Gobernador que comenzaron el 
año pasado y resultado de la fuerte 
promoción del estado como destino 
para las inversiones y el cual permitirá 
el desarrollo y entrenamiento de 
instructores en alta tecnología para 
la implementación del modelo dual 
de educación.

Posteriormente, realizaron un 
recorrido por el Centro de esta 
empresa que diseña, fabrica y 
distribuye piezas automotrices a 
marcas como BMW, Mini Cooper, 
Rolls Royce, Ford, Lincoln, Tesla, 
General Motors y VW. Además 
tiene operaciones en Alemania, 
China, Portugal, Rumania, Estados 
Unidos, México y se dedica a realizar 
prototipos de piezas de automóviles, 
inteligencia artificial, inteligencia 
electrónica, entre otras cosas. 

Ante el rector de la UPY, Alfredo Martin 
Ulibarri Benítez, y los secretarios 
de Fomento Económico y Trabajo 
(Sefoet), Ernesto Herrera Novelo, e 
Investigación, Innovación y Educación 
Superior (Siies), Mauricio Cámara 
Leal, el Gobernador destacó que esta 
es una oportunidad para demostrar 
que nuestros egresados tienen las 

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA 
DOSAL Y EL 
PRESIDENTE DE LA 
FIRMA ALEMANA 
PREH, NICK 
LONTSCHARITSCH, 
PUSIERON EN 
FUNCIONAMIENTO 
EL CENTRO DE 
DESARROLLO DE 
INGENIERÍA DEL 
SURESTE DE MÉXICO.
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cualidades, las aptitudes y, sobre todo, los conocimientos 
para poder trabajar en cualquier empresa a nivel mundial, 
como hoy lo es PREH. 

Al reconocer que se eligió a Yucatán para el establecimiento 
de este Centro, por la seguridad que ofrece, el talento de su 
capital humano, universidades y cultura, el presidente de 
PREH destacó que este espacio soportará las actividades 
de desarrollo y validación de software para los productos 
de control de hombre máquina, entre otros diseños. 

“Tenemos grandes planes de crecimiento para este centro 
tecnológico, cuyo éxito estará en nuestras manos, en 
las manos de los profesores de esta universidad y de los 
nuevos ingenieros de PREH; unidos como un equipo, vamos 
a demostrar resultados extraordinarios, vamos a mostrar 
entusiasmo para aprender e innovar y competiremos 
mundialmente a alto nivel”, precisó. 

Con el fin de capacitar a profesores para la obtención de 
los conocimientos que se requieren para la formación 
de talento humano especializado y competente que se 
integrará a PREH desde noviembre de 2022, 6 profesores 
comenzaron a capacitarse en el área de Electrónico en 
Potencia, con el Politécnico de Saskatchewan, Canadá; son 
2 de la UPY, 3 de la Tecnológica Metropolitana (UTM) y 1 del 
Instituto Tecnológico Superior de Progreso (ITSP).

Dicha institución tiene una fuerte reputación en el manejo 
efectivo de proyectos y provee asesoría de expertos 
altamente calificados en desarrollo de habilidades en 
la industria, entrenamiento vocacional de profesores, 
capacitación de instructores, desarrollo de currículum 
y políticas, diseño de capacidades del sector público, 
manejo basado en resultados y reforma de sistemas. 

PREH es una empresa alemana con capital chino, con 
más de 30 años en el ramo automotriz, arriba de 100 de 
existencia, presencia en más de 100 locaciones en 30 

países y una plantilla superior a 50,000 empleados en 
todo el mundo; es una de las 30 compañías más grandes a 
nivel global en la cadena de suministros automotrices, con 
ventas mayores que 9,000 millones de dólares. 

Destaca de este proyecto que se enfoca en diseñadores 
de inteligencia artificial y electrónica para aplicar en 
avanzados vehículos de nueva generación, con lo que 
se da un paso muy importante para generar empleos de 
alto nivel a profesionales de las ingenierías cibernética y 
electrónica, con lo que se posiciona a Yucatán como polo 
de desarrollo tecnológico a escala mundial.

EL GOBERNADOR DESTACÓ ESTA 
OPORTUNIDAD PARA DEMOSTRAR 

QUE NUESTROS EGRESADOS TIENEN 
CUALIDADES, APTITUDES Y, SOBRE TODO, 
LOS CONOCIMIENTOS PARA TRABAJAR EN 
CUALQUIER EMPRESA A NIVEL MUNDIAL.

EN ESTE NUEVO 
ESPACIO, JÓVENES 
YUCATECOS TENDRÁN 
LA OPORTUNIDAD 
DE CAPACITARSE 
EN EL DISEÑO 
DE PRODUCTOS 
ELECTRÓNICOS DE 
ALTA TECNOLOGÍA 
PARA LA INDUSTRIA 
AUTOMOTRIZ.



Semanario de Información y Análisis Político36

CAMPECHE

Captan a funcionarios de la 
gobernadora Layda Sansores 

recibiendo fajos de billetes

Al menos dos funcionarios del 
actual Gobierno de Campeche, 
bajo el mando de la morenista 

Layda Sansores, fueron captados al 
momento de recibir múltiples fajos de 
billetes.

Videos dados a conocer por N+ 
muestran que en mayo de 2021 el 
operador político de la entonces candidata Layda 
Sansores, Raúl Pozos Lanz, recibió al menos cuatro 
fajos de billetes de 500 pesos.

La entrega del dinero se habría realizado dentro de 
la oficina adjunta de la Secretaría de Gobierno de 
Campeche, ubicada en el Palacio Estatal.

Tras ganar las elecciones en Campeche y asumir la 
gubernatura, Sansores nombró a Raúl Pozos como 
secretario de Educación estatal.

Cuestionado sobre los hechos el también exsenador 
por el PRI atribuyó el dinero recibido a “gestiones de 
la gente que nos solicitaba cosas”, toda vez que “la 
gente siempre está pidiendo apoyos para todo tipo 
de cuestiones”.

Dos videos más dejan ver a la actual senadora 
morenista Rocío Abreu Artiñano recibiendo fajos de 
dinero en efectivo, en dos ocasiones distintas.

Las entregas de dinero se realizaron en la misma 
oficina del Palacio estatal de Campeche.

La senadora negó haber solicitado dinero alguno, si 
bien presumió que lo recibido pudo ser para efectuar 
el “pago de algún derecho”.

Un cuarto video muestra a Armando Toledo Jamit 
firmando un recibo para recibir varios fajos de 
billetes de 500 pesos.

Al igual que con Pozos Lanz, el empresario recibió 
un cargo en el Gobierno de Campeche tras la victoria 
electoral de Layda Sansores.

En septiembre de 2021 fue nombrado jefe de la 
Oficina de la Gobernadora. A diferencia de los otros 
dos servidores públicos, Alejandro Toledo evitó 
responder a cuestionamientos sobre el dinero 
recibido.

Especial / La Revista 

VIDEOS REVELADOS POR 
N+ MUESTRAN AL ACTUAL 

SECRETARIO DE EDUCACIÓN,  
AL JEFE DE LA OFICINA DE LA 

GOBERNADORA DE CAMPECHE 
Y A LA ACTUAL SENADORA 
MORENISTA ROCÍO ABREU 

ARTIÑANO RECIBIENDO FAJOS 
DE BILLETES.
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Todas las entregas de dinero se 
realizaron durante el gobierno interino 
de Carlos Miguel Aysa, actual embajador 
de México en República Dominicana.

AMLO recibirá en
 Campeche a Díaz-Canel

Por otra parte, el presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, recibirá 
la visita del presidente de Cuba, Miguel 
Díaz-Canel, el sábado 11 de febrero en la 
ciudad de Campeche, capital del estado.

El día sábado tendremos la visita del presidente de Cuba, 
una visita de alta nivel. Vamos tener su recepción oficial 
en Campeche el sábado por la mañana”, apuntó el canciller 
mexicano Marcelo Ebrard. La Oficina de Presidencia de 
México informó que la recepción ocurrirá a las 08.00 horas.

Y todo apunta a que en la visita del presidente de Cuba, el 
mandatario mexicano le agradecerá la ayuda de los 600 
médicos especialistas cubanos que han llegado a México 
para trabajar en zonas remotas.

De hecho, al mediodía habrá una reunión con personal del 
programa IMSS-Bienestar, que proporciona en unidades 
médicas servicios de primero y segundo nivel de atención.
Esta será la cuarta ocasión en que el presidente Díaz-Canel 
visite México.

La primera visita de Díaz-Canel a México ocurrió el 1 de 
diciembre de 2018 para asistir a la toma de posesión del 
presidente López Obrador, mientras que la segunda visita 
ocurrió en octubre de 2019.

La tercera sucedió en septiembre de 
2021 como invitado a la ceremonia del 
desfile militar del 16 de septiembre por 
el Día de la Independencia de México.

Mientras que en mayo de 2022, el 
presidente López Obrador visitó por 
primera vez Cuba.

A finales de diciembre de 2022, 
Díaz-Canel resaltó con su homólogo 
mexicano el “excelente estado” de las 
relaciones bilaterales en una llamada 

telefónica mantenida entre ambos el 28 de diciembre, 
según informó el mandatario cubano en Twitter.

Díaz-Canel también reiteró “el profundo agradecimiento al 
pueblo y Gobierno de México por la generosa y solidaria 
ayuda brindada a Cuba”.

Las relaciones entre ambos países son históricas, sin 
embargo, ha habido un mayor acercamiento desde la 
entrada en el poder de López Obrador en 2018.

El mandatario mexicano visitó la isla en mayo, en donde 
recibió la Orden José Martí, la más alta condecoración que 
otorga el Estado cubano.

López Obrador ha afrontado críticas de la oposición en 
México por su postura frente al Gobierno de Maduro en 
Venezuela y al de Miguel Díaz-Canel en Cuba.

EL PRESIDENTE DE MÉXICO, 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR, RECIBIRÁ AL 
PRESIDENTE DE CUBA, 

MIGUEL DÍAZ-CANEL, EL 
SÁBADO 11 DE FEBRERO EN 
LA CIUDAD DE CAMPECHE.
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Para revisar y darle continuidad a 
las acciones del plan integral para 
mejorar los servicios de salud de 

los derechohabientes de Quintana Roo, 
la gobernadora Mara Lezama Espinosa 
se reunió con los directores del IMSS 
Zoé Robledo y del Insabi Juan Ferrer.

En la reunión participó personal de 
las diversas instituciones de salud 
y autoridades estatales quienes 
coincidieron en trabajar para fortalecer 
las líneas de acción y enmarcarlas en 
el Nuevo Acuerdo por el Bienestar y 
Desarrollo de Quintana Roo a fin de 
disminuir las brechas de desigualdad y 
generar mayor bienestar.

La gobernadora Mara Lezama expresó 
que estos trabajos de supervisión de 
avances permitirán mayor oferta en 
servicios de salud, tanto en cantidad 
como en calidad y calidez que los 
quintanarroenses merecen.

“Buscamos una mayor oferta en 
servicios para mejorar el sistema de 
salud con la calidad y calidez que los 
quintanarroenses merecen”, apuntó.

Mara Lezama trabaja, desde el inicio de 
la administración, en mejorar la calidad 
de los servicios de salud en la entidad.

El director del IMSS expresó que 
hay un compromiso de la Cuarta 
Transformación para mejorar el sector 
salud en el estado y lograr la justicia en 
la materia, poniendo siempre adelante a los pobres.

En tal razón, se priorizan las comunidades más necesitadas 
y destacó la disponibilidad de Mara Lezama en trabajar de 
manera conjunta.

Muelle de Cozumel detonante económico

Por otra parte, al conmemorar el 85 aniversario del muelle 
de San Miguel de esta isla, la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa rindió homenaje a las y los pioneros, mujeres y 
hombres que abrieron los primeros surcos, “que soñaron 
aquí cómo construir un porvenir para cada una de sus 
familias”.

“Hoy en Quintana Roo y en Cozumel se vive una época 
de grandes transformaciones sociales, que serán 

recordadas por años y por varias 
generaciones” expresó Mara 
Lezama con la presencia de la 
presidenta municipal Juanita 
Alonso Marrufo y del cronista 
vitalicio de la isla, Veudi Vivas 
Valdez.

Después de develar la placa 
conmemorativa, la Gobernadora 
del Estado explicó que ese es el 
sentido del Nuevo Acuerdo por 

el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo que se está 
suscribiendo con cada sector de la sociedad, para que este 
crecimiento genere prosperidad y bienestar compartido, 
pero principalmente que se vea reflejado en el bolsillo y en 
las mesas de cada quintanarroense.

Añadió que en este 85 aniversario del muelle de San 
Miguel, el mejor homenaje que se le puede brindar a 
todas y todos los que comenzaron a hacer grande esta 
ciudad, es redoblar esfuerzos, trabajar 24/7 para lograr la 
prosperidad compartida.

Mara Lezama recordó que el muelle, desde donde se realizó 
la ceremonia conmemorativa, se inauguró el 5 de febrero 
de 1938; fue construido por el ingeniero Pedro Castellanos 
quien contempló que pudiera hacer frente a huracanes y 
facilitara la carga de camiones.

QUINTANA ROO 
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Gobernadora Mara Lezama gestiona
proyectos de salud para Quintana Roo

COMPROMISO CONJUNTO 
DE TRABAJAR UNIDOS 
PARA CERRAR BRECHAS DE 
DESIGUALDAD Y MEJORAR 
SERVICIOS EN LA ZONA SUR, LA 
MAYA Y EL NORTE DEL ESTADO.

LA GOBERNADORA MARA LEZAMA 
ESPINOSA ENCABEZÓ EL 85 ANIVERSARIO 
DEL MUELLE DE SAN MIGUEL, EN 
COZUMEL.



Semanario de Información y Análisis Político 39



Semanario de Información y Análisis Político40

TECNOLOGÍA PARA TODOS 

Desde el pasado noviembre del 2022 
recibimos un regalo navideño, me refiero a 
la nueva versión de ChatGPT.

Con certeza es un tema que está en boca de 
muchos usuarios de los recursos digitales, 
independientemente del nivel de conocimiento 
en la materia.

En mi actividad profesional, este es el 
tema de hoy, no hay uno más relevante, 
independientemente que algunas personas le 
dan más importancia o valor que otras.

Si bien este es el inicio o la punta del iceberg, 
esto se pone mejor pues 2 grandes han decidido 
participar en esta novedad: Microsoft y Google.

MICROSOFT

El mismo mes pasado anunció un histórico 
despido, 10 mil personas tuvieron que dejar la 
empresa, sin embargo, a los pocos días anuncia 
una gran inversión en la empresa OpenAI, la 
desarrolladora del ahora famoso ChatGPT.

Suena un tanto lógico entendiendo que sin duda 
es el momento de la inteligencia artificial (IA) 
y ellos no tienen algo competitivo como IBM o 
Google.

¿Cuál sería el motivo? Ufff, hay muchos, veamos 
algunos, los más sencillos:

1. Integración al sistema operativo Windows. 
Esto permitirá que la computadora realmente 
trabaje para nosotros.

2. Integración a la plataforma office. Solo 
imaginen los beneficios de usar Excel, Word 
o Power Point, con certeza se podrá explotar 
sin la necesidad de ser un experto.

3. Integración a teams. En las conversaciones 
o sesiones usando teams, podríamos decir o 
indicar una instrucción como la que sigue:

a. Hacer una transcripción de la sesión,
b. Hacer un resumen,
c. Enviar el resumen por correo a cada 
participante,
d. Detallar las actividades a realizar y 
agendarlaa en el calendario de cada 
participante

4. Integración a Bing. Está última ya está 
anunciada, al usar Bing se podrá tener acceso 
a ChatGPT con la misma facilidad como se 
usar el navegador.

Más allá, El 4 de junio de 2018 Microsoft compró 
GitHub por la cantidad de 7,500 millones de 
dólares. GitHub es GitHub es una plataforma de 
desarrollo colaborativo para alojar proyectos 
utilizando el sistema de control de versiones 
Git. Se utiliza principalmente para la creación de 
código fuente de programas.

Aquí viene lo interesante, si actualmente 
ChatGPT puede escribir código, en el momento 
que tenga acceso a GitHub, entonces pueden 
suceder maravillas. Programadores… pongan 
atención a esto!!!!!!!!!

Y viene lo mejor… pronto vendrá la nueva 
versión GPT4. De acuerdo a la documentación de 
OpenAI, GPT-3 tiene 12 capas y 175.000 millones 
de parámetros. La principal diferencia entre el 
último modelo de OpenAI y su evolución, según 
recoge Wired, estará en los parámetros. GPT-
4 tendrá 100 billones de parámetros, casi 600 
veces más que sus predecesor.

En el contexto de modelos de inteligencia 
artificial y aprendizaje automático, un parámetro 
es una variable que controla el comportamiento 
del modelo. Es decir, es un valor que se ajusta 
durante el entrenamiento del modelo para 
producir resultados precisos para un conjunto 
de datos específico. 

GOOGLE

Ya salió al quite, y no es una sorpresa… era 
cuestión de tiempo. 

Microsoft y Google, al ataque
en la inteligencia artificial 

BARD es la herramienta de Google que pronto estará 
disponible en el navegador Chrome de Google, este 
nuevo servicio de inteligencia artificial estará abierto 
a más personas que tendrán la tarea de evaluar el 
funcionamiento del software.

Por Guillermo 
Hernández 
Salgado
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Google presentó este miércoles una serie de 
funciones mejoradas mediante inteligencia 
artificial y anunció que ha puesto en marcha 
pruebas para integrarlas en su motor de 
búsqueda.

BARD es la herramienta de Google que pronto 
estará disponible en el navegador Chrome de 
Google.

Según Sundar Pichai, CEO de Google y Alphabet, 
este nuevo servicio de inteligencia artificial 
que fue desarrollado por la compañía estará 
abierto a más personas que tendrán la tarea de 
evaluar el funcionamiento del software con la 
intención de que posteriormente, se aumente la 
disponibilidad de este programa.

¿Se imaginan? Todo el poder de las búsquedas 
que hoy tiene el motor de Google tanto en texto 
e imágenes estará disponible para un robot de 
inteligencia artificial.

Este recurso estará disponible también para 
muchas de las aplicaciones de Google, como 
lo es: Sheets, Docs, Slides, Chrome, Chat, Meet, 
Calendario y Gmail.

Bard es un sistema de inteligencia artificial creado por 
Google que se basa en LaMDA, un potente modelo de 
lenguaje similar a ChatGPT, diseñado especialmente para 
aplicaciones de diálogo. Al igual que el chatbot de OpenAI, 
se trata de un sistema de conversación con el cual se 
puede interactuar mediante mensajes escritos.

Google Bard no ha sido lanzado de forma oficial, por lo 
que todavía no tenemos toda la información sobre lo que 
es capaz de hacer, pero la compañía detalla que Bard es 
capaz de tomar información de internet y aprovecharla 
para ofrecer respuestas “actuales y de alta calidad”. A 
continuación te vamos a contar todo lo que sabemos de 
ella.

Nota curiosa, en una presentación de Google Bard, éste 
respondió incorrectamente una pregunta:

“¿Qué nuevos descubrimientos del telescopio espacial 
James Webb (JWST) puedo contarle a mi hijo de nueve 
años?”

Bard ofrece varias respuestas, incluida una que sugiere 
que el JWST se utilizó para tomar las primeras imágenes 
de un planeta fuera del sistema solar de la Tierra, o 
exoplanetas, una afirmación inexacta.

Las primeras imágenes de exoplanetas fueron tomadas 
por el Very Large Telescope (VLT) del Observatorio Europeo 
Austral en 2004, según confirmó la NASA.

Y la repercusión fue una caída de un 8% en su valor de la 
acción (GOOG).

¿QUE PUEDE PASAR?

Mucho, mucho, mucho más de lo que nos imaginamos.

Algo sencillo… en términos de sistemas 
contables y considerando la forma en 
que trabaja en México, ni duda tengan 
que prácticamente se va a hacer la 
contabilidad prácticamente en su 
totalidad por IA, y mejor aún, considerando 
que tendrá acceso a Internet y por ello a 
las leyes y códigos fiscales, aparte de 
clasificar los ingresos y egresos en las 
cuentas correspondientes, podrá hacer 
un análisis de la interpretación fiscal.

Si eres un desarrollador de software, es 
importante que empieces a considerar 

estas herramientas como miembros de tu equipo de 
trabajo, deberás de considerar que podrás entregar 
mejores trabajos en menos tiempo, con revisiones y 
pruebas que sin IA toman más tiempo.

Si eres médico, tendrás acceso a una gran cantidad 
de estudios y referencias a determinados síntomas o 
padecimientos. Seguramente podremos vivir la medicina 
de precisión.

Si eres abogado, con certeza habrá la posibilidad de tener 
resúmenes de casos, sentencias, sugerencias, etc.

Si eres ingeniero civil, por mucho será más fácil la definición 
de una obra, un puente por ejemplo, esto es, proponer 
los aspectos técnicos de un puente y contrastarlo contra 
muchos más, determinar su costo, tiempo de construcción, 
pros y contras, riesgos, etc.

Si eres analista de diversos temas (casi cualquiera), 
tendrás una gran facilidad para seleccionar temas y un 
desarrollo inmediato de los mismos.

Todo lo anterior hacho de forma sumamente sencilla, tal 
como si conversaras con un sabio. Así de simple.

CONCLUSIÓN

Esto llegó para quedarse, puede ser que tu actividad 
esté en riesgo, es mejor entender y aprender bien estás 
tecnologías que rechazarlas o estar distanciados.

Con certeza podremos algún día decir, la vida antes y 
después de la llegada de la Inteligencia Artificial.

El futuro ya nos alcanzó.

Microsoft anunció un 
histórico despido, 10 mil 
personas tuvieron que dejar 
la empresa, sin embargo, a 
los pocos días anuncia una 
gran inversión en la empresa 
OpenAI, la desarrolladora 
del ahora famoso ChatGPT.
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Todo está listo para el Super Bowl LVII entre los Chiefs 
de Kansas City y los Eagles de Filadelfia, por ello es 
importante conocer los factores importantes para 

saber la sede, a qué hora y en qué canales poder disfrutar del 
partido que definirá al nuevo campeón de la NFL.

El Super Bowl LVII se celebrará el domingo 12 de febrero de 
2023 en el State Farm Stadium, de Glendale, Arizona, un 
escenario que albergará por tercera ocasión la sede del juego 
que definirá al campeón de la National Football League (NFL).
Los Chiefs de Kansas City buscarán obtener su tercer 
campeonato de la liga de futbol americano profesional de 
Estados Unidos; mientras que los Eagles de Filadelfia tratarán 
de conquistar su tercer título de la NFL el domingo 12 de 
febrero de 2023 en el Super Bowl LVII.

En México, este evento podrá verse por televisión abierta en 
los canales 5 y 7 de Televisa y TV Azteca, respectivamente.

Pero para estar a tono con la ocasión aquí te dejamos un 
poco de historia sobre esta competencia: El Super Bowl es 
el encuentro al que todo coach y jugador quiere llegar, son 
32 equipos los que buscan estar en este duelo, en el que 
podrán salir siendo los campeones y convirtiéndose en unos 
históricos o serán los perdedores del partido al que tanto 
anhelan alcanzar.

Solamente pueden jugarlo dos: el campeón de la Conferencia 
Americana y el campeón de la Conferencia Nacional.

La NFL comenzó su andar en el mundo en 1920, pero fue hasta 
el 15 de enero de 1967 que se jugaba el primer Super Bowl, 
aunque no con ese nombre. El nacimiento de este partido 
se da por una necesidad empresarial; las dos ligas de futbol 
americano la National Football League (NFL) y la American 
Football League (AFL) llegaron a un acuerdo para jugar un 
partido en el que se enfrentarían los mejores de cada liga.

Este primer Campeonato se jugó bajo el nombre de: “First 
AFL-NFL World Championship Game”. Aquel 15 de enero de 

1967 vimos el primer encuentro con el que se definiría cuál 
era la mejor franquicia de toda la liga; fue un partido en el que 
se enfrentaron los Chiefs contra los Packers. Green Bay se 
impuso en el marcador 10-35 y así se convirtieron en la primer 
franquicia en conseguir este título.

El primer nombre de este duelo era muy largo, aburrido y no 
era nada bueno para la cuestión comercial; así que en 1969 
se le cambió el nombre a “Super Bowl”. Lamar Hunt, dueño de 
los Chiefs, fue quien decidió cambiarle el nombre y tomó de 
inspiración un juego que jugaba su hijo llamado “Super Ball”, 
él simplemente cambió la última palabra por Bowl y es que 
en español se traduce a tazón y así es como se le conoce a los 
campeonatos del futbol americano colegial.

Para 1970, ambas ligas toman la decisión de convertirse 
en una misma y así comenzar a jugar bajo el formato que 
conocemos hoy en día.

Algo que caracteriza a este evento es su show de medio 
tiempo en donde se han presentado artistas de talla mundial; 
algunos han dejado mucho que desear, pero otros han 
rebasado las expectativas de los fanáticos. El Super Bowl no 
sería lo mismo sin su entretenimiento en el entre tiempo.

Otra cosa que hace único al Super Bowl es el costo que 
tiene el poder anunciarse en los cortes comerciales, ya 
que normalmente cuesta una millonada poder ser parte 
de los anuncios publicitarios. Para esta edición, las marcas 
pagaron hasta siete millones de dólares para 30 segundos de 
comercial; esto según datos de AdAge, una marca de medios 
global que se encarga de publicar noticias, análisis y datos 
sobre marketing.

El Super Bowl es más que un juego para la cultura 
estadounidense, este día el país entero se paraliza y todos 
están atentos a su televisor para saber quién será el nuevo 
monarca de la NFL. No es un domingo cualquiera, es el 
domingo del Super Bowl. Y en México, ni qué decir, pues año 
con año se suman más adeptos a este deporte.
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Kansas City vs Filadelfia,
van por el Super Bowl LVII

DEPORTES 

Jefes de Kansas City vs Aguilas de 
Filadelfia se verán las caras y uno 
de ellos será el que se lleve a sus 
vitrinas el trofeo Vice Lombardi del 
Super Bowl LVII.
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